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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

К Р А С Н О Е
З Н А М Я

О Р Г А Н  Т О М С К О Г О  О Б Л А С Т Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К П С С  И  О Б Л А С Т Н О Г О  
С О В Е Т А  Д Е П У Т А Т О В  Т Р У Д Я Щ И Х С Я

Большим авторитетом в 
четырнадцатом цехе завода 
«Сибэлектромотор» поль
зуется ударник коммунисти
ческого труда А. А. Колма
ков. Больше двадцати лет 
простоял Александр Алек
сеевич за токарным станком, 
не одному десятку молодых 
рабочих привил он любовь к 
металлу, передал свой опыт 
к знания.

На снимке: А. А. Колма
ков.

Фото В. Ефименко.
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Г Л А В Н Ы Й  Р Е З Е Р В  
П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т
С каждым годом богаче и могу 

. щественнее становится наша стра 
на. Непрерывно увеличивается ее 
главное богатство — вырастают 
новые заводы, шахты, электростан
ции, леспромхозы, все больше по
является самых совершенных ма
шин и агрегатов. Только за послед
нее семилетие в нашей стране вы
росло более пяти с половиной ты
сяч новых крупных предприятий, а 
машин, агрегатов и других основ
ных фондов в промышленности ста
ло вдвое больше, чем было их в 
1958 году в итоге всего ее пред
шествующею развития.

Непрерывно растет производст
венная мощность и томских пред
приятий. Капитальные вложения в 
развитие и совершенствование про
мышленности за последние годы 
составили многие миллионы руб
лей. В области выросли новые за
воды, цехи, леспромхозы, резко 
увеличилась техническая воору
женность предприятий.

Однако, как это отмечалось на 
сентябрьском Пленуме ЦК КПСС, 
в последние годы произошло неко
торое снижение объема промыш
ленной продукции, производящейся 
на каждый рубль основных произ
водственных фондов.

Это видно в на примере нашей 
области. Вот две цифры. За годы 
семилетки выпуск промышленной 
продукции на предприятиях обла
сти увеличится на 72 процента, а 
основные производственные фонды 
возросли в 2,2 раза. Каждому, да
же не искушенному в экономике 
человеку от сопоставления этих 
цифр станет ясно, что темпы роста 
объема выпуска продукции значи 
тельно отстают от темпов роста 
производственных фондов.

И это ве случайно. Заботясь о 
росте валовой продукции и других 
обязательных показателях, руково 
днтелн предприятий, партийные и 
профсоюзные организации меньше 
всего думали о лучшем использо
вании основных фондов, которые 
до самого последнего времени бы
ли в разряде «необязательных» по 
иазателей. Вот и получалось, что 
многие руководители предприятий 
(а некоторые из них ходили н в 
передовых), располагая с каждым 
годом все более значительными 
возможностями, «забывали» о наи
более умелом их использовании 
На большинстве предприятий об
ласти фондоотдача — выпуск про
дукции на каждый рубль имеющих
ся в данный момент на предприя 
тин основных фондов — из года 
в год уменьшается.

Одна из причин такого ненор
мального положения — медленный 
ввод в строй новых производствен
ных мощностей.

Своеобразное положение сложи
лось в лесной промышленности об
ласти. Здесь новое предприятие, за 
редким исключением, едва успев 
вступить в строй действующих, не
медленно попадает в разряд от
стающих.

Многое ва совести проектиров
щиков и строителей. Просчеты и 
ошибки при проектировании объ
ектов и разработке технологиче
ских процессов, некомплексный их 
ввод, низкое качество отдельных 
видов оборудования, большие изъ
яны в строительстве — все это 
сильно растягивает сроки освоения 
проектных мощностей.

Ведь мог же Западно-Сибирский 
совнархоз запланировать электро
ламповому заводу выпуск продук
ции с новых сборочных линий и в 
то же время «забыть» о выделении 
средств для обучения людей для 
работы на этих линиях или согла
ситься с поставкой новых линий, 
которые сказались менее произво
дительными, чем старые.

Но главное, конечно, зависит от 
руководителей и специалистов пред
приятий, их умения организовать 
дело в новых условиях, от обучения 
кадров новым специальностям, от 
четкого взаимодействия всех служб 
и звеньев производства. В боль

шинстве случаев внешние неувяз
ки уже давно устранены, а многие 
новые цехи и предприятия по-преж
нему работают в полсилы.

Не всегда учитываются качест
венные сдвиги в структуре основ
ных фондов. Каждому ясно, что 
автоматическое и другое совер 
шейное оборудование — наиболее 
производительное, именно оно спо
собно дать наибольшую отдачу. Но 
автоматическое и агрегатное обо
рудование очень часто составляет 
основной объем неустановленного 
оборудования, лежащего мертвым 
грузом на складах, а то и валяюще 
гоея без присмотра на дворах. На
долго задержалось освоение высо
копроизводительных многоагрегат
ных автоматических линий на за
водах подшипниковом и «Сиб- 
электромотор»,

Медленно внедряются новейшие 
достижения науки и техники. Не
сколько лет на подшипниковом за
воде, например, не внедряется ав
томатическая система управления 
шлифовальными станками, а на 
заводе резиновой обуви и резино
технических изделий — импульс
ная система управления двигателя 
каландра, разработанные учеными 
Томского политехнического инсти
тута.

Нынче созданы все условия для 
более рационального использова
ния основных фондов. Сентябрь
ский Пленум ЦК КПСС наметил 
меры материальной заинтересован
ности коллективов в улучшении 
этого важнейшего показателя. 
Предприятия будут заинтересованы 
не только в увеличении общей при
были, но и в прибыли, полу
ченной от каждого рубля основ
ных фондов. В промышленно
сти будет введено отчисление 
в бюджет из прибыли предприятий 
в зависимости от стоимости закреп
ленных за ними основных фондов н 
оборотных средств в виде платы за 
производственные фонды. У кого 
будет лучше этот показатель, у 
того будет больше оставлено при
былей на образование поощритель
ных фондов, у того будет больше 
средств на строительство жилищ, 
детских садзв и другие производст
венные и культурно-бытовые нуж
ды коллектива.

Когда мы говорим об имеющих
ся возможностях, прежде всего 
подразумеваем основные производ
ственные фонды. Сейчас, когда 
уточняются задания на первый 
год будущей пятилетии, каж
дому коллективу, каждому тру
женику нужно очень внимательно 
подумать, как лучше и полнее ис
пользовать эту главную, ударную 
силу в борьбе за создание матери
ально-технической базы коммуниз
ма.

На всех собраниях и совещаниях 
сейчас недобрым словом поминает
ся волевое планирование, которое 
нанесло немалый вред нашей эко
номике. Hi нередко выдвигается 
только эта сторона дела и остает
ся в тени другая — строго науч
ный поиск резервов. Другой руко 
водитель, доказывая необходи 
мость снизить плав на один 
процент, не замечает, что у 
него простаивает без дела из-за 
различных внутренних неполадок 
18—20 процентов всех имеющихся 
станков А ведь такова цифра про
стоев оборудования на томских 
предприятиях. Надо призвать в 
порядку таьих болтунов, отучить их 
выклянчивать легкую жизнь, на 
учить их с арифмометром в ру
ках, строго научно определять 
возможности своего предприятия. 
А наиболее умелое использование 
основных фондов, получение с них 
наибольшей отдачи в является од
ним из главных резервов социали
стической промышленности.

Основные фонды промышленно
сти — народное богатство. И поль
зоваться этим богатством надо ра
зумно, по-хозяйски, чтобы оно с 
наибольшей пользой служило лю
дям, умножая экономическую мощь 
страны, повышая благосостояние 
народа,

П Р И В Е Т С Т В И Е

АНГЛИЙСКИМ КОММУНИСТАМ
Центральный Комитет Коммунистической партии Советского 

Союза направил делегатам XXIX национального съезда Коммуни
стической партии Великобритании, всем английским коммунистам 
послание, в котором шлет братский привет и выражает пожелания 
успехов в работе съезда.

Коммунистическая партия Великобритании, говорится в привет
ствии, продолжая и приумножая революционные традиции англий
ского рабочего движения, находится в авангарде борьбы за жиз
ненные интересы и демократические права трудящихся, за объеди
нение всех левых и прогрессивных движений против усиливающе
гося наступления монополий, за достижение социалистических 
идеалов рабочего класса. Верная делу пролетарского интернациона
лизма, Коммунистическая партия Великобритании активно высту
пает за прекращение американской агрессии против героического 
вьетнамского народа, разоблачает позорную колониалистскую поли
тику британских правящих кругов, борется за безопасность наро
дов в Европе и во всем мире.

В приветствии отмечается, что между Коммунистической пар
тией Великобритании и Коммунистической партией Советского Со
юза всегда существовали братские равноправные отношения взаим
ной поддержки и сотрудничества в борьбе за общие цели.

(ТАСС).

БЫТЬ достойными
НАШЕГО НАРОДА,

НАШЕГО
НАШЕЙ

ВРЕМЕНИ,
ПАРТИИ

З а к р ы л с я  съезд с о в е т с к и х  к и н е м а т о г р а ф и с т о в
«На работников советского ис

кусства, в том числе кинематогра
фистов, историей возложена вели
кая ответственность. Поднимая 
большие и острые проблемы совре
менности, наши художники долж
ны ясно видеть перспективы раз
вития общества и своим вдохновен
ным творчеством деятельно участ
вовать в великой борьбе за комму
низм». Эти слова из приветствия 
ЦК КПСС первому съезду кинема
тографистов СССР в значительной 
степени определили направление 
дискуссии, развернувшейся в 
Кремле.

« К о с м о с - 9 7 »  
в п о л е  т е

Сообщение ТАСС
26 ноября 1965 года в Со

ветском Союзе произведен запуск 
очередного искусственного спут
ника Земли «КоЬмос-97».

На борту спутника установле
на научная аппаратура, предна
значенная для продолжения ис
следований космического прост
ранства в соответствии с програм
мой. объявленной ТАСС 16 мар
та 1962 года.

Спутник выведен на орбиту с 
параметрами, близкими к расчет
ным:

начальный период обращения 
— 108,3 минуты;

максимальное расстояние от 
поверхности Земли (в апогее) —■ 
2.100 километров: 

минимальное расстояние (в пе- 
оигее) — 220 километров: 

наклонение орбиты— 49 граду
сов.

Кроме научной аппаратуры, на 
спутнике имеются радиосистема 
для точного измерения элементов 
орбиты и ралиотелеметрическая 
система для передачи на Землю 
данных о работе приборов и науч
ной аппаратуры.

Установленная на спутнике ап
паратура работает нормально. Ко
ординационно - вычислительный 

центр ведет обработку поступаю
щей информации.

П  о § е  д а
Ж И В Ф Т Н О В О Д О В

Годовой план закупок продуктов 
животноводства выполнен досрочно
Осуществляя решения мартовского 

(1965 г.) Пленума ЦК КПСС, труже
ники сельского хозяйства в текущем 
году значительно увеличили произ
водство и выполнили годовой план 
продажи государству мяса, молока, 
яиц и шерсти.

Закуплено скота и птицы (в живом 
весе) 8,5 млн. тонн, или на 1 млн. 
тонн больше, чем за это же время , в 
1964 году, молока — 36,2 млн. 
тонн, что на 7,2 млн. тонн больше, 
чем за соответствующий период про
шлого года, яиц — ; 9.656 млн. 
штук, или на 2.136 млн. штук боль
ше, шерсти — 364 тыс. тонн, или 
на 21' тыс. тонн больше по сравне
нию с этим же периодом прошлого 
года. Закупка сверх плана мяса, мо
лока, яиц и шерсти продолжается.

Выполнили план продажи госу
дарству мяса, молока, яиц и одерсти 
хозяйства Российской Федерации и 
Украинской ССР, молока и яиц — 
Латвийская ССР и Литовская ССР, 
мяса — Армянская ССР, молока — 
Белорусская ССР, Молдавская ССР 
и Эстонская ССР. Весомый вклад в 
увеличение производства и досрочное 
выполнение плана закупок шерсти 
внесли овцеводы Казахской ССР, 
Киргизской . ССР, Таджикской ССР, 
Туркменской ССР и Узбекской ССР.

Рост производства и закупок жи
вотноводческих продуктов в колхо
зах и совхозах происходит в теку

щем году при одновременном увели
чении поголовья скота и повышении 
его продуктивности. За 10 месяцев 
надой молока от коровы по стране 
вырос в среднем на 302 кг. Во мно
гих колхозах и совхозах повысились 
весовые кондиции и упитанность 
скота, реализуемого мясоперераба
тывающей промышленностью. Осо
бенно улучшена работа по откорму 
скота в Украинской ССР, Эстонской 
ССР, Литовской ССР, Латвийской 
ССР. Молдавской ССР и в ряде обла
стей РСФСР.

Стало также больше скота и пти
цы в личных хозяйствах колхозни
ков, рабочих и 'служащих.

Увеличение производства и заку
пок продуктов животноводства яв
ляется результатом самоотверженно
го труда колхозников, рабочих сов
хозов, всех тружеников сельского 
хозяйства и большой организатор
ской работы партийных и советских 
органов.

Работники сельского хозяйства 
развертывают социалистическое со
ревнование за достойную встречу 
XXIII съезда КПСС, принимают меры 
к тому, чтобы в 1966 году внести 
еще больший вклад в увеличение 
производства и закупок продуктов 
животноводства и дальнейшее повы
шение благосостояния советского на
рода.

(TACCJ.

26 ноября, в заключительный 
день работы форума киноискус
ства, в центре обсуждения была 
проблема «кино и зритель», кото
рой посвятил свое выступление 
главный редактор журнала «Совет
ский экран» Д. Писаревский. Для 
нас прокатная судьба фильма — 
тайна за семью печатями, сказал 
он. А между тем стоило бы серь
езнее отнестись к изучению запро
сов зрителя, его вкусов и интере
сов.

Оратор привел весьма интерес
ные данные. Установлено, напри
мер, что кино — искусство самой 
молодой аудитории; 70 процентов 
зрителей составляют люди в воз
расте до 25 лет. Это и объясняет 
успех таких фильмов, как «Чело
век-амфибия» или «Три мушкете
ра».. Молодая аудитория тянется 
к кинокартинам приключенческого 
жанра типа «Красных дьяволят», 
ее увлекает героико-романтическая 
тема. Наш экран не удовлетворяет 
естественной тяги юношества к та
ким произведениям.

С выступлением Д. Писаревско- 
го перекликается предложение 
артиста Б. Бабочкина. Он считает, 
что правление нового Союза долж
но вернуть зрителям ряд незаслу
женно забытых произведений 
30 —40-х годов. Это «Звезда» 
А. Иванова, «Непобедимые» 
С. Герасимова и М. Калатозова.

Кинорежиссер Г. Рошаль, заклю
чивший прения, говорил об эста
фете поколений советских киноху
дожников.

Бурными аплодисментами встре
тили делегаты и гости сообщение 
Л. А. Кулиджанова о том. что 
большой группе киноработников 
присвоены почетные звания.

С теплыми приветственными 
словами к участникам съезда обра
тились от имени ассоциации италь
янских киноработников Уго Пир- 
ро, от имени хорватского объеди
нения киноработников — Шими 
Шиматович, от имени деятелей ки
но Голландии и Международной 
ассоциации кинодокументалистов 
— йорис Ивенс, от кубинских ки
нематографистов — вице-прези
дент института кино Кубы Хулио 
Гарсиа Эспиноса, от мастеров эк
рана ГДР — режиссер Гюнтер 
Рюккер, от имени английской ас
социации работников кино и теле
видения — кинорежиссер Антони 
Асквит, а также почетный секре
тарь ассоциации киносценаристов 
Англии Поль Табери.

Приветственные телеграммы 
съезду поступили от известных 
деятелей кино и организаций Ита
лии, Китайской Народной Респуб
лики, Корейской Народно-Демокра 
тической Республики, Кубы, Мек
сики, СЩА, Франции, Чехослова
кии, Японии и других стран.

Единодушно было принято реше

вне первого учредительного съез
да, в котором определяются зада
чи многонационального советского 
киноискусства на современном эта
пе.

Развитие советского кино неот
делимо от судеб народа, от его 
борьбы и труда, подчеркивается в 
решении. Огромны задачи кино
искусства на историческом рубеже, 
который определяется новыми 
масштабами творческой активно
сти советских людей в канун 
XXII] съезда КПСС. Решения пар
тии, укрепляющие ленинские, 
коммунистические начала во всей 
нашей жизни, имеют неоценимое 
значение также для развития ки
нематографии.

Наше время требует от масте
ров кино особой зоркости, особой 
чуткости к тому новому, чем зна
менуется сегодняшний день Совет
ской страны. Речь идет не о по
верхностном иллюстрировании об
щественных тезисов, а о глубоком 
художественном исследовании дей
ствительности, помогающем пар
тии в создании и упрочении ком
мунистических основ нашего бы
тия.

Всемерное содействие прогрес
су советского киноискусства —• 
так определяется в решении глав
ная цель Союза. Особо отмечает
ся его роль в создании кинопроиз
ведений, посвященных 50-летию 
Советской власти и 100-летию со 
дня рождения Ленина.

Делегаты съезда приняли устав, 
который определил организацион
ную структуру Союза кинематогра
фистов СССР, его творческие зада
чи, права и обязанности членов Со
юза.

Съезд избрал правление Союза 
кинематографистов СССР в соста
ве 139 человек и ревизионную ко
миссию.

Овацией встретили участники 
съезда предложение послать пись
мо Центральному Комитету КПСС. 
В нем выражена глубокая благо
дарность Коммунистической пар
тии, ее ленинскому ЦК за посто
янную заботу о развитии киноис
кусства.

— Важнейшая задача Союза, —1 
говорится в письме, — воспита
ние в каждом кинематографисте 
качеств художника-гражданина, 
идейного борпа за дело партии, за 
коммунизм! Советские кинемато
графисты Заверяют Центральный 
Комитет Коммунистической пар
тии Советского Союза, что в сво
ем творческом труде будут до
стойными нашего времени, нашего 
народа, нашей партии.

Первый учредительный 
Союза кинематографистов 
закончил, работу.

съезд
СССР

НАЩУПЫВАЯ КЛАДЫ ЗЕМЛИ
С каждым днем все больше 

«опорных точек» нащуиывают 
александровские нефтеразвед- 

чики в недрах таежной земли. 
Большие буровые работы раз
вернулись сейчас на Советско- 
Соснинской площади. Здесь на
чалась подготовка к испытани
ям скважины № 33.

Я. ГАНЮК.

300 ТЫСЯЧ СВЕРХПЛАНОВЫХ 
БАНОК

В свое время консервы «Ерш 
копченый в масле», выпущен
ные Кплпашевским рыбокон
сервным комбинатом, завоевали 
на Выставке достижений народ 
ного хозяйства СССР серебря 
ную медаль. Коллектив комбина 
та старается сейчас расширить 
ассортимент продукции. Изго
товлены опытные образны кон
сервов «Горох с мясом в буль
оне». Они отличаются высоки
ми вкусовыми качествами. Каж
дая банка этих консервов даст 
комбинату 13 копеек прибыли.

и

III СЕССИЯ ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
Вчера состоялась третья сессия Томского областного Совета депутатов 

трудящихся.
Председателем сессии избирается депутат тов, Бортников А. И., секрета

рем —  депутат тов. Казанская Л. В.
На сессии были рассмотрены вопросы:
1. 0 мерах по предупреждению безнадзорности и усилению воспитатель

ной работы среди несовершеннолетних (докладчик—заместитель председа
теля облисполкома тов. Лукьяненок Н. В.). 2. 0 ходе выполнения решения 
первой сессии областного Совета депутаток трудящихся (информация на
чальника областного управления строительства и ремонта автодорог тов. 
Кучера Ф. Ф.). 3. Организационные вопросы.

В прениях по первому вопросу приняли участие: депутат тов. Калаба 
Г. М. — председатель Томского горисполкома, депутат тов. Брюханов В. Е. 
•— председатель Асиновского райисполкома, депутат тов, Пчелинцев Н. Г. 
■* прокурор области, депутат тов. Субач Б. В. —  слесарь подшипнико

вого завода, депутат тов. Казанская Л. В. —> завуч Бакчарекой средней 
школы, депутат то*. Конюх А. Г. — председатель Колнашевского горис
полкома, тов. Ожигов В. Д. — начальник областного управления профес
сионально-технического образования, депутат тов. Воробьева А. Т. — 
работница Томской карандашной фабрики, тов. Липснав А. А. — секре
тарь Томскою горкома ВЛКСМ, тов. Петров С. Н. — заместитель началь
ника Главного управления милиции Министерства охраны общественного 
порядка РСФСР, депутат тов. Тарабановская Н. М. — начальник неха 
Томской ГРЭС-11, тов. Шахова Н. М. — секретарь облсовпрофа, тов. Ма- 
руга В. В. — заведующий облоио.

По обсужденному вопросу принято соответствующее решение.
Областной Совет утвердил главным государственным арбитром тов. 

Погонца П. И.
Заместителем председателя областного суда избран тов. Чернышов А. И., 

членами областного суда «и п .  Мальгин В. И. и Ершов 0, М.

Намечается выпуск другой но
вой марки консервов — «Пе
чень налима с гречневой ка
шей».

Двенадцать—тринадцать ты
сяч банок выпускает комбинат 
ежедневно. В этом году он даст 
3.600.000 банок консервов — 
на 300.000 больше плана.

Я. ТРИФОНОВ.

МЕТЕОРОЛОГИ ВООРУЖАЮТСЯ
С каждым годом все больше 

современного оборудования по
ступает на Парабельскую метео
станцию, семейство простейших 
метеорологических приборов по
полняется сложной аппарату

рой. Недавно на метеостанции 
установлен новый прибор
для измерения высоты нижней 
границы облаков. Работает ди
станционная аппаратура, при по
мощи которой метеорологи, не 
выходя из комнаты, определя
ют температуру и влажность 
воздуха. Наблюдения за шара
ми-пилотами ведутся теперь при 
помощи теодолитов, дающих 
двадцатикратиое увеличение.

Э. ПЕЛЕЦКАЯ.

КОНВЕЙЕРЫ ПУЩЕНЫ В ХОД
В пятом пехе завода «Сиб- 

электромотор» двинулись лен
ты двух новых обмоточных 
конвейеров. Монтаж этих меха
низмов, значительно улучшив
ших технологию производства в 
цехе, вела группа работников 
под руководством техника-мон

тажника Г, Г. Норкина. Рабо
чий проект на установку новых 
конвейеров разработала группа 
конструкторов СКВ под руко
водством инженеров Н. И. Вла
совой и В. Ф. Собянина. Подоб
ные конвейеры на заводе появи
лись впервые.

Н. ГОРУЛЕВ. 
ДЛЯ ВУЗОВСКОЙ 

ЛАБОРАТОРИИ
В современном строительстве 

большую роль играют металлы. 
Поэтому не удивительно, что в 
учебной и научно-исследова
тельской работе Томского инже
нерно-строительного института 
все большее внимание сейчас 
уделяется металлофизике и тех
нологии металлов. Чтобы рас
ширить работы в этой области, 
институт приобретает новое обо
рудование. Сейчас в лаборато
рии прикладной механики за 
канчивается монтаж высокоча
стотной плавильной печи 
МВП-ЗМ. С помощью этой пе
чи ученые-строители смогут по
лучать различные сплавы, нуж
ные для исследовательской ра
боты.

А. ИВАНОВ.

Информация
д н я

Пленум правления Союза 
кинематографистов СССР

МОСКВА. 26 ноября. (ТАСС). 
Сегодня состоялся пленум вновь из
бранного правления Союза кинема
тографистов СССР. Пленум избрал 
секретариат, в который вошли 
В. Венгеров. С. Герасимов, М. Кала
тозов. А. Каплер, А. Караганов, 
Р. Феармен. В. Монахов. В. Санаев, 
М: Хуциев. Г. Чухрай. Первым се
кретарем правления Союза кинема
тографистов СССР избран Л. Кулид
жанов.

Прием работников 
кинематографии 
в К р е м л е

; Правление Союза кинематографи
стов СССР 26 ноября устроило в 
Георгиевском зале Большого Крем
левского дворца прием по случаю 
первого учредительного съезда Сою
за кинематографистов СССР.

На приеме присутствовали това
рищи К. Т. Мазуров, П. Н. Демичев, 
Ю. В. Андропов, заместитель Пред
седателя Совета Министров СССР 
М. Т. Ефремов. Министр культуры 
СССР Е. А. Фурмева, председатель 
Государственного комитета Совета 
Министров СССР по кинематографии 
А. В. Романов, делегаты съезда — 
сценаристы, режиссеры, артисты, ки
нокритики, а также зарубежные го
сти, мастера искусств, журнали
сты. (ТАСС).
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ВОСПИТЫВАТЬ ЗНАЮЩИХ, ИДЕЙНО ЗАКАЛЕННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ
Как уже сообщалось в нашей Га

веле, 26 ноября состоялся VIII пле
нум Томского обкома КПСС, обсу
дивший вопрос «О мерах по улуч
шению обучения и идейно-политиче
ского воспитания студентов вузов 
г. Томска». С докладом выступил 
секретарь обкома КПСС тов. Кузне
цов А, И.

Томск широко известен, как город 
вузов и науки, — говорит доклад
чик. —  Только за годы семилетки 
томские вузы выпустили 24.7 00 
инженеров, врачей, учителей. В 
настоящее время в высших учеб
ных заведениях Томска обучает
ся 43.683 студента, из них 25.153 
— на дневных отделениях. В универ
ситете и институтах работает 2.600 
преподавателей, в том числе 79 док
торов и 605 кандидатов наук.

Многие специалисты, подготовлен
ные в Томске, заслуженно пользуют
ся доброй славой в коллективах про
мышленных предприятий и строек, 
колхозов и совхозов, школ и учреж
дений здравоохранения.

Однако в работе высших учебных 
заведений есть еще немало крупных 
недостатков.

Уровень теоретической и практи
ческой подготовки специалистов еще 
не удовлетворяет современным тре
бованиям. В этом легко убедиться, 
если посмотреть итоги прошлой ве
сенней экзаменационной сессии. Аб
солютная успеваемость в среднем по 
всем вузам города составила 87,4 
процента. Особенно тревожны итоги 
экзаменов в инженерно-строитель
ном, политехническом институтах и 
институте радиоэлектроники и элек
тронной техники. Достаточно ска
зать, что в институте радиоэлек
троники я электронной техники аб
солютная успеваемость составила 
86,9, политехническом — 82,6,
инженерно-строительном — 82,9
процента.

Главную, определяющую роль в 
подготовке молодых инженеров, вра
чей, педагогов имеет качество учеб
ной работы профессорско-преподава
тельского состава. Чем выше квали
фикация профессорско-преподава
тельского состава, чем успешнее ве
дется подготовка научно-педагогиче
ских кадров, тем лучше качество 
обучения студентов. Например, в 
государственном университете за пос
ледние годы нарастающими темпа
ми ведется подготовка докторов наук, 
37 процентов преподавателей яв
ляются докторами и кандидатами 
наук. Здесь выше, чем в других ву
зах, и абсолютная успеваемость сту
дентов.

За три года в университете защи
щено 12 докторских диссертаций и 
принято к защите ' шесть. Значи
тельно хуже ведется подготовка док
торов наук в других вузах. В поли
техническом институте количество 
докторов наук систематически умень
шается. За три года здесь защище
но лишь 4 докторские диссертации.

Ни одного доктора наук нет среди 
преподавателей инженерно-строитель
ного института и института радио
электроники и электронной техники.

В ряде вузов города медленно идет 
подготовка научно-педагогических 
кадров среднего звена —- кандида
тов наук. Большинство аспирантов 
не защищает в срок кандидатские 
диссертации. За срыв сроков аспи
рантской подготовки, как правило, 
никто не несет ответственности. 
Неудовлетворительно зачастую ве
дется комплектование аспирантуры, 
партийные организации плохо изуча
ют деловые и политические качества 
будущих аспирантов.

В вузах Томска из года в год ра
стет число молодых, недавно сошед
ших со студенческой скамьи препо
давателей.

Молодые педагоги-воспитатели тре
буют к себе пристального внимания 
со стороны заведующих кафедрами, 
профессоров и доцентов, со стороны 
партийных и общественных органи
заций. Их необходимо систематически 
обучать педагогическому' мастерству, 
тактично и благожелательно кон
тролировать качество их работы. На 
деле этого часто не бывает, молодые 
преподаватели оказываются предо
ставленными самим себе. Слу
чается, что их занятия • посеща
ются заведующим кафедрой или де
каном лишь после жалоб со сторо
ны студентов. Редко на занятиях 
молодых преподавателей бывают рек
тор и проректор инженерно-строи
тельного института, проректоры, де
каны и некоторые руководители ка
федр политехнического института.

В последнее время приходится 
встречаться с недооценкой роли лек
ций в учебном процессе высшей шко
лы. Нельзя признать нормальным, 
когда наиболее опытные, плодотвор
но ведущие научную работу про
фессора, а также высококвалифици
рованные доценты читают в течение 
учебного года лишь по нескольку 
десятков часов лекций. В то же 
время начинающие преподаватели, 
ассистенты, нередко читают по 
200— 300 часов лекций в год.

На многих факультетах и кафед
рах вузов несерьезно относят
ся к внедрению в учебный ̂  процесс 
программированного обучения, плохо 
используются имеющиеся техниче- 
ческие средства обучения.

Большой ущерб качеству подго
товки специалистов наносят суще

ственные недостатки в организации 
учебного процесса, контроле за учеб
ной дисциплиной и самостоятель
ной работой студентов. Во многих 
вуз и  допускаются массовые прогу
лы и срывы занятий, многие сту
денты садятся за учебники лишь за 
две—три недели до экзаменов. За
частую организационные неурядицы 
начинаются с первых дней учебного 
года. Например, 1 октября в инсти
туте радиоэлектроники и электрон^ 
ной техники из-за организационной 
неразберихи и недисциплинирован
ности преподавателей были сорваны 
занятия в шести группах. В инже
нерно-строительном институте толь
ко в течение октября были сорваны 
по вине преподавателей и заведую
щих кафедрами занятия в 19 учеб
ных группах.

Прямым следствием недостатков в 
учебно-воспитательной работе яв
ляется значительный отсев студентов 
из вузов. В течение 1964— 65 учеб
ного года из вузов было отчислено 
более 2.000 студентов очного обу
чения. Большинство из них исклю
чено за неуспеваемость и нарушение 
учебной дисциплины. Особенно велик 
отсев студентов в университете.

Серьезная ответственность за со
стояние учебной работы ложится на 
парткомы и партийные бюро вузов. 
Однако руководители партийных ор
ганизаций ыце очень слабо, вникают 
в учебные дела. На партийных собра
ниях и заседаниях партбюро вопро
сы учебно-методической работы во 
многих случаях обсуждаются поверх
ностно, без серьезной подготовки.

Слишком низок во многих наших 
вузах уровень критики недостатков 
в учебной работе. Это позволяет без
заботно жить недобросовестным и 
равнодушным людям, которые есть 
еще среди преподавателей вузов.

Партийные комитеты и партбюро 
некоторых вузов не обеспечили аван
гардной роли студентов-коммунистов 
в учебе. В институтах радиоэлектро
ники и электронной техники, в ин
женерно-строительном имеет  ̂ двой
ки по итогам экзаменов каждый вось
мой коммунист, в политехническом 
— каждый десятый, более полови
ны студентов-коммунистов инженер
но-строительною и политехнического 
институтов учатся с тройками. Эти 
факты имеют место потому, что не
редко отсутствует контроль партий
ных групп и партбюро за учебой 
коммунистов в течение учебного года, 
низка ответственность коммунистов 
за результаты учебы.

Следует предъявить серьезные пре
тензии к Кировскому и Ленинскому 
райкомам, Томскому горкому партии, 
к отделу науки и'учебных заведений 
обкома КПСС за слабое внимание к 
учебной работе вузов. При рассмот
рении в партийных органах деятель
ности партийных организаций и рек
торатов вузов вопросы учебно-методи
ческой работы, качества преподава̂ - 
ния, организации самостоятельной 
работы студентов часто остаются в 
тени, обсуждаются неконкретно, по
верхностно.

Ведущим звеном в формировании 
марксистско-ленинского мировоззре
ния будущих специалистов является 
глубокое, творческое изучение сту
дентами социально-экономических 
дисциплин.

За последние годы кафедры обще
ственных наук наших вузов значи
тельно выросли и пополнились ква
лифицированными кадрами. Несколь
ко улучшилась методическая работа 
кафедр и помощь молодым препода
вателям. Взаимопосещение и обсуж
дение лекций и семинарских заня
тий, работа методических комиссий 
и целый ряд других мер позволили 
повысить качество преподавания мар
ксистско-ленинской науки, усилить 
связь преподавания с практикой ком
мунистического строительства, его 
воспитательное воздействие.

Все это положительно сказалось 
на изучении общественных наук 
студентами, на формировании их 
идейных убеждений. Абсолютная 
успеваемость студентов по целому 
ряду кафедр общественных наук вы
ше общевузовской, более половины 
студентов учатся на повышенные 
опенки.

Вместе с тем мы не можем закрыть 
глаза на серьезные пробелы в марк
систско-ленинском образовании уча
щейся. молодежи. Многие студенты 
инженерно-строительного, политех
нического институтов, института ра
диоэлектроники и электронной тех
ники и других вузов не изучают пер
воисточников марксизма-ленинизма, 
мало интересуются современными по
литическими событиями и на экзаме
нах показывают весьма посредствен
ные знания. Есть и такие студенты, 
у которых знания по марксизму-ле
нинизму не стали их убеждениями. 
Такие студенты политически пас
сивны, не могут дать отпора веяниям 
буржуазной пропаганды, а некоторые 
из них и сами проявляют отсталые 
настроения.

Качество преподавания обществен
ных наук в ряде случаев не отвеча
ет требованиям Центрального Коми
тета партии. Лекции и семинарские 
занятия некоторых преподавателей 
схематичны, поверхностны, в них 
недостаточно раскрываются вопросы 
теории, не дается глубокого анализа 
исторических событий, ответов на 
острые вопросы современности.

Партийные организации, руково
дители вузов, заведующие кафедра

ми общественных наук недостаточ
но внимательно занимаются подбо
ром и воспитанием педагогических 
кадров. Помощи молодым преподава
телям на ряде кафедр общественных 
наук оказывается мало.

Руководители кафедр обществен
ных наук слабо повышают ответст
венность всех преподавателей за про
ведение воспитательной работы со 
студентами во внеучебное время. 
Очень мало привлекаются студенты 
к научной и агитационно-пропаган
дистской работе кафедр. Многие пре
подаватели кафедр не бывают в сту
денческих общежитиях, н̂а молодеж
ных вечерах, редко общаются со 
студентами, не ведут с ними задушев
ных бесед.

■Ректораты, парткомы и партбюро 
вузов еще мало занимаются вопросами 
изучения общественных наук сту
дентами, не вникают глубоко в учеб
но-воспитательную работу кафедр, 
мало оказывают им помощи.

Сентябрьский Пленум ЦК КПСС 
потребовал коренного улучшения 
экономического образования буду
щих специалистов. Ведущая роль в 
этом деле принадлежит кафедрам 
экономических наук.

В работе экономических кафедр 
наших вузов еще много серьезных 
недостатков. Из 48 преподавателей 
кафедр политэкономии только 10 
кандидатов наук. Плохо укомплек
тованы высококвалифицированными 
кадрами кафедры конкретной эконо
мики. Многие преподаватели эконо
мических кафедр слабо знают произ
водство, излагают теоретические воп
росы в отрыве от жизни.

Нужно укрепить экономические 
кафедры, добиться значительного 
улучшения экономической подготов
ки студентов.

Преподаватели специальных дис
циплин инженерно-технических фа
культетов в лекциях и на практиче
ских занятиях должны уделять боль
ше внимания экономическим вопро
сам, способствовать формированию у 
будущих командиров производства 
экономического. мышления. Надо 
установить.такой порядок, чтобы ни 
одий. студенческий курсовой, а тем 
более дипломный проект не прини
мался без экономического обоснова
ния.

Партийные организации и кафед
ры общественных наук вузов, осо
бенно экономические кафедры, дол
жны оказать большую помощь об
ластной партийной . организации в 
пропаганде решений сентябрьского 
Пленума ЦК, в изучении экономиче
ских вопросов производства, в эко
номической переподготовке инженер
но-технических кадров предприятии 
и строек.

В воспитании будущих специа
листов огромная роль* принадле
жит преподавателям общенаучных и 
специальных кафедр. Какой бы учеб
ный. курс ни вел профессор, доцент, 
ассистент, он должен помнить, что 
является воспитателем, что npenoj 
давание любой науки имеет своей 
целью не только вооружить моло
дежь специальными знаниями, но и 
выработать у нее научное марксист
ско-ленинское миропонимание, на
учный метод мышления. Единство 
обучения и воспитания — закон со
ветской высшей школы. Ни один 
преподаватель не может стоять в 
стороне от воспитательной работы 
среди студентов.

Однако надо сказать, что еще 
большое количество преподавателей 
не привлечено к активной работе по 
воспитанию студентов. Партийные 
организации вузов, особенно парт
группы кафедр, партийные бюро фа
культетов мирятся с тем, что многие 
преподаватели общенаучных и спе
циальных кафедр не участвуют в 
воспитательной работе, не имеют об
щественных поручений, не связаны 
со студенческими комсомольскими и 
профсоюзными организациями.

На многих кафедрах нет планов 
воспитательной работы со студента
ми, эти вопросы не обсуждаются на 
кафедрах.

Все это отрицательно сказывается 
на воспитании молодежи. Среди ча
сти студентов имеют место иждивен
ческие настроения, некоторые из них 
пассивно относятся к общественной 
работе, недостойно ведут себя в об
щежитиях, учебных корпусах и в 
общественных местах, допускают 
пьянки, правонарушения.

Необходимо повысить требователь
ность к преподавателям за проведе
ние воспитательной работы, улуч
шить марксистско-ленинскую подго
товку преподавательских кадров. Ру
ководителям, партийным организа
циям вузов, райкомам, горкому КПСС 
и отделу науки и учебных заведений 
обкома КПСС нужно добиться, чтобы 
каждый, кому доверено учить и вос
питывать молодежь, в полной мере 
оправдывал это высокое доверие.

Общеизвестен вклад вузовского 
комсомола в воспитание студенчест
ва. На его счету большие дела. Это 
поход комсомольцев политехническо
го института за активное участие в 
научно-исследовательской работе, 
здравпункты на общественных нача
лах, плавучие студенческие поликли
ники, университет санитарной куль
туры, организованные студентами ме
дицинского института, участие в 
агитационно-массовой работе студен
тов университета, общественные 
смотры групп-, аттестация студентов 
в инженерно-строительном институ
те и ТИРиЭТе, работа в школах го
рода, подготовительные курсы на обч

щественных началах в педагогиче
ском институте и многое другое.

Все эти замечательные дела ву
зовского комсомола нужно всемерно 
поддерживать и развивать.

II все же нельзя преувеличивать 
достижения вузовских комсомольских 
организаций. Они еще очень слабо 
решают главную задачу — повыше
ние качества учебы, плохо занима
ются вопросами укрепления учебной 
дисциплины, идейным воспитанием 
студентов. Почти половина комсо
мольцев не имеет никаких общест
венных поручений.

Во многих вузовских комсомоль
ских организациях плохо поставлена 
внутрисоюзная работа на факульте
тах курсах и особенно в группах. 
В большинстве комсомольских групп 
нет планов работы, редко проводятся 
комсомольские собрания.

Комитетам ВЛКСМ, факультетским 
комсомольским бюро не хватает бое
витости, политической остроты, на
ступательное™ в идеологической ра
боте. Не наводят должного порядка 
комсомольские организпии в обще
житиях, слабо занимаются организа
цией досуга студентов.

Обком, горком, райкомы комсомо
ла слабо воспитывают комсомольские 
кадры вузов, плохо организуют и 
контролируют учебу комсомольского 
актива, глубоко не вникают в рабо
ту комсомольских организаций фа
культетов, групп.

Крупные недостатки в руководст
ве комсомолом допускают партийные 
организации вузов. Плохо помогает 
комсомольской организации парт
ком политехнического института. 
Совершенно недостаточно уделяли 
внимания работе комсомольских орга
низаций в прошлом году партийные 
бюро педагогического института, ин
ститута радиоэлектроники и элек
тронной техники, партком универси
тета.

Докладчик указывает также, что 
парткомы, партбюро вузов должны 
лучше заниматься подбором и воспи
танием преподавателей, настойчивее 
бороться за проведение в жизнь пар
тийных решений, за укрепление пар
тийной дисциплины, за развитие в 
вузах критики и самокритики.

Далее докладчик остановился на 
вопросах быта студентов и препода
вателей, организации студенческого 
досуга, на вопросах вузовского строи
тельства. Он критикует Томский гор
исполком, райисполкомы, отделы обл
исполкома за невнимание к вопросам 
бытового и культурного обслуживания 
студентов, а чтакже строительные ор
ганизации области, срывающие сроки 
строительства учебных корпусов и 
жилья для вузов.

Выполняя решения сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС, говорит в заклю
чение докладчик, партийные орга
низации и весь профессорско-препо* 
давательский состав вузов должны 
сделать все необходимое, чтобы 
улучшить общетеоретическую и спе
циальную подготовку кадров.

Вся деятельность партийных, 
профсоюзных, комсомольских * орга
низаций, всех профессоров и препо
давателей должна быть подчинена 
главной цели — воспитанию знаю
щих и умелых, идейно закаленных, 
горячо преданных делу партии спе
циалистов.

Текущий учебный год *— особен
ный. Это год XXIII съезда нашей 
Коммунистической партии и развер
нувшейся по всей стране подготовки 
к 50-летаю Великого Октября. Надо 
сделать все необходимое, чтобы кол
лективы вузов достойно встретили 
эти знаменательные события, доби
лись значительного повышения уров
ня всей учебно-воспитательной рабо
ты, качества подготовки специали
стов.

V
Первой в прениях выступила сек

ретарь Томского горкома КПСС тов. 
Ивченко Е. В.

—- Забота о формировании марк
систско-ленинского мировоззрения у 
студенчества является одной из 
важнейших задач городской партий
ной организации. Уровень учебно- 
воспитательного процесса прежде 
всего зависит от квалификации, пе
дагогического мастерства ^преподава
телей. В вузах города работают ты
сячи преподавателей. Многие из них 
отдают благородному делу — воспи
танию и обучению молодежи все 
свои знания, опыт, весь жар своей 
души.

Однако некоторые лекции, семи
нарские занятия проходят на низ
ком идейном ур овне.

В вузах входят в практику новые
формы работы: проводятся общие 
собрания преподавателей, методоло
гические конференции и т. д. Пар
тийные комитеты стали чаще обсуж
дать вопросы повышения роли пре
подавателей в учебно-воспитатель
ном процессе.

Но следует сказать, что еще боль
шая часть научных работников не 
принимает активного участия в вос
питании студентов.

Партийные организации вузов 
должны постоянно заботиться о повы
шении идейного роста преподавате
лей. В нынешнем учебном году соз
дано 102 теоретических и методоло
гических семинара, в которых зани
мается две с половиной тысячи пре
подавателей. Многие из них глубоко

изучили материалы сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС.

Работники многих вузов оказывают 
большую помощь партийной организа
ции города в проведении политиче
ской работы среди трудящихся. Ка
федры общественных наук шефствуют 
над коллективами ряда промышлен
ных предприятий. Они читают здесь 
лекции, консультируют пропаганди
стов, участвуют в теоретических кон
ференциях. Это очень хорошая фор
ма содружества ученых с производ
ственными коллективами. Ее надо 
шире распространять и постоянно со 
вершенсгвовать.

В организации воспитательной ра
боты среди студенчества, по мнению 
тов. Ивченко, следует прежде всего 
обратить внимание на идейную за
калку молодежи, на ее революцион
ное и патриотическое воспитание.

Ректор Томского государственного 
университета тов. Данилов А. И. от
метил большой вклад томских ученых 
в развитие отечественной науки, в 
подготовку высококвалифицирован
ных специалистов для многих отрас
лей культуры и народного хозяйст
ва. Но многие возможности вузов го
рода используются недостаточно. Не
мало недостатков в организации учеб
но-воспитательного процесса. В не
которой степени это объясняется 
влиянием поспешных реформ, кото
рые в последнее время вводились в 
вузовскую жизнь. Например, наблю
далась тенденция принижения роли 
лекции в учебном процесе. Ей про
тивопоставлялось самостоятельное 
образование студентов. Надо пра
вильно сочетать лекционную работу 
с самостоятельной подготовкой сту
дентов. Есть большая необходимость 
совершенствовать учебные планы.

Задачи коммунистического воспи
тания молодежи требуют усиления 
роли общееIвенных- наук во всей 
жизни вуза.

Среди части студентов проявля
ются еще иждивенческие настроения, 
которые являются следствием недо
статков в воспитании молодежи.

Тов. Данилов говорил, что показ 
вузовской жизни в устной и печат
ной пропаганде нередко носит одно
сторонний характер. Неоправданно 
много внимания обращается на сен
сационность научных открытий. И 
недостаточно подчеркивается, что 
труд ученого —  это большая черно
вая работа, напряженные будничные 
поиски.

Секретарь партбюро Томского ме
дицинского института тов. Гренбек 
Г. В, говорил о необходимости в вос
питательной работе доходить до каж
дого юноши и девушки, хорошо знать 
их идейные запросы, интересы.

В институте много трудностей в 
организации учебно-воспитательного 
процесса. Кафедры общественных 
наук слабо обеспечены квалифициро
ванными кадрами. Не соответствуют 
подготовке врачей учебные планы по 
философии.

Большим тормозом в развитии на
учных исследований, организации 
учебной работы является недо
статок учебных помещений. Крайне 
недостаточна база для лечебной прак
тики студентов. При некоторых ка
федрах необходимо создать проблем
ные лаборатории. Это в значительной 
степени будет способствовать улуч
шению научно-исследовательской ра
боты. Важно расширить творческие 
контакты ученых различных городов.

Ректор Томского политехнического 
института тов. Воробьев А. А. в 
своем выступлении подробно расска
зал о богатой п славной истории том
ских вузов. Здесь был создан ряд 
крупных научных школ, томские уче
ные за годы Советской власти внесли 
весомый вклад в развитие науки, под- 
ютовили тысячи квалифицированных 
специалистов. Нынешнее поколение 
томских ученых должно развивать и 
приумножать славные традиции сво
их учителей.

Ныне у томских вузов, и в част
ности у политехнического института, 
огромные возможности сделать вклад 
в науку более весомым. Коллективы 
научно-исследовательских институ
тов, проблемных лабораторий ведут 
большую научную работу. На нее го
сударство отпускает большие средст
ва. Важно, чтобы ни один рубль не 
пропал даром.

Для дальнейшего развития инсти
тута необходимо более интенсивно 
вести строительство учебных и науч
ных помещений, надо иметь перспек
тивный план развития вуза.

В институте немало делается для 
усиления идейно-политического вос
питания студентов и преподавателей. 
В этой работе используются разно
образные формы. Но не все они эф
фективны. Преподавательскому кол
лективу, общественным организациям 
нужно сделать еще немало, чтобы 
каждый выпускник вуза был высоко 
квалифицированным специалистом, 
идейно убежденным человеком.

О поучительном опыте комсомоль
ских организаций ряда факультетов 
государственного университета и ме
дицинского института рассказал на 
пленуме первый секретарь Томского 
обкома ВЛКСМ тов. Михайлов Б. П. 
Здесь комсомольцы глубоко вникают 
в учебную работу, в воспитание мо
лодежи.

Но так, к сожалению, далеко не 
везде. Как правило, комсомольские 
организации/ их актив очень робко 
интересуются учебой - студентов.]

Скуден у них арсенал средств влия
ния на учебу юношей и девушек. Не
которые комсомольские работники 
считают, что идейная закалка, воспи
тание гражданского долга, выработ
ка бойцовских качеств происходят 
прежде всего на целине и других 
местах, овеянных романтикой. Ви
деть романтику, свой первейший долг 
в буднях повседневной учебы — 
вот конкретный смысл воспитатель
ной работы со студентами.

Очень важно воспитывать у моло
дежи органическую потребность уча- 
ствдвать в общественной работе.

Задача комсомольских организаций 
вузов — постоянно интересоваться 
досугом и бытом студентов. В городе 
мало клубов и залов для проведения 
культурных мероприятий. Однако, 
как показывает опыт политехническо
го института, для этих целей можно 
использовать учебные аудитории. 
Очень низка культура обслуживания 
студентов, особенно работниками об
щественного питания. В студенче
ских буфетах и столовых часто про
дают дорогие и плохо приготовлен
ные блюда.

По своему удельному весу вузы 
занимают значительное место в жиз
ни Кировского района, сказал пер
вый секретарь Кировского райкома 
КПСС тов. Парфенов Г. 3.

Он говорит о работе, которую ве
дут ученые на промышленных пред
приятиях, в клиниках и школах.

Однако в последнее десятилетие из
менились критерии оценки работы 
кафедр. На первое место выдвинуто 
не мастерство лектора, педагога, вос
питателя, а научная продукция, коли
чество опубликованных статей. Учеб
ная работа в ряде случаев отошла на 
второй план. В политехническом ин
ституте на 13 профессоров в теку
щем учебном году запланировано 
всего одна тысяча лекционных часов.

Нет слов, преподаватель вуза обя
зан заниматься научной работой, но 
с него не снимается ответственность 
за подготовку высококвалифициро
ванных кадров.

Низка требовательность партийных 
организаций к каждому коммунисту 
за его учебные дела.

Успеваемость студентов-коммуни
стов остается низкой. В политехни
ческом институте 62,5 процента сту
дентов-коммунистов учатся с трой
ками.

В вузах Кировского района учится 
20 тысяч комсомольцев. Это большая 
сила. Партийные комитеты стали 
больше заниматься работой комсо
мольских организаций, однако в ру
ководстве комсомолом остается мно
го недостатков. Главный из них — 
недостаточная гибкость и разворот- 
ливость, неоперативность и нере
шительность в решении вопросов.

Тов. Парфенов привел цифры обес
печенности вузов общежитиями и 
учебными площадями и сказал, что 
во многом в низких темпах строитель
ства мы виновны сами. На протяже
нии многих лет в городе не уделя
лось внимания увеличению мощно
стей строительных организаций. Мно
гочисленные . объединения, разъеди
нения, реорганизации привели к то
му, что в Томске практически остал
ся один трест «Томскстрой». Тов. 
Парфенов считает, что нужно при
нять решительные меры к усилению 
мощностей строительных организа
ций.

Начальник главного управления 
университетов и экономических вузов 
Министерства высшего и среднего 
специального образования РСФСР 
тов. Пилипенко Н. В. рассказал о 
том, какое внимание уделяется разви
тию томских вузов. За четыре послед
них года на укрепление лабора
торной базы и строительство об
щежитий министерство отпустило 
томским вузам 13 миллионов рублей. 
В будущем году на эти цели снова 
отпускается до 13 процентов всех 
ассигнований по Министерству Рос
сийской Федерации. Это говорит о 
многом, и страна вправе требовать 
большей отдачи от вузовских науч
ных коллективов.

Выступающий обращает внимание 
на усиление идейно-политического 
воспитания студенчества. Одним из 
недостатков работы высшей школы 
он считает разрыв, образовавшийся 
между научной, учебной и воспита
тельной работой. Преодоление этого 
разрыва — первоочередная задача 
вузовских партийных организаций.

Советская высшая школа выпуска
ет не просто специалистов, а специа
лист ов-общественников, людей, кото
рые были бы настоящими помощни
ками партии в идейно-политическом 
воспитании трудящихся. В этой свя
зи перед высшей школой встает зада
ча воспитывать у своих питимцев 
навыки организатора, лектора, про
пагандиста.

В улучшении учебно-воспитатель
ной работы большую роль призваны 
играть профсоюзы. Председатель обл- 
совпрофа точ. Сысоев С. Д. сказал, 
что профсоюзы больше внимания ста
ли уделять работе с молодыми пре
подавателями. Они ищут формы об
щественного воздействия на недис
циплинированных и нерадивых сту
дентов, многое делают по охране здо
ровья юношей и девушек. Вместе с 
тем учебно-воспитательная работа 
студентов не стала* еще глав
ным в деятельности профкомов, Проф

союзные организации увлекаются та» 
называемыми общими мероприятиями 
и не придают должного значения ин- 
дивидуальной работе со студентами,- 
Это приводит к тому, что они не пре* 
дупреждают нарушения учебной и 
производственной дисциплины, I  
идут по следам совершившихся фак
тов. Слабо работают студенче
ские органы самоуправления. Под
час в составе комсомольско
го и профсоюзного актива оказы
ваются далеко не лучшие по успе
ваемости и поведению студенты. 
Тов. Сысоев.говорит о необходимости 
улучшить партийное руководство ра
ботой профсоюзных организаций.

Выступающий обратил внимание 
на необходимость улучшения жилищ
ных и бытовых условий работников 
высшей школы, предложил руководи
телям вузов совместно с представи
телями министерства изучить возмож
ности строительства студенческого 
Дворца культуры в Томске.

Заведующий кафедрой философии 
и научного коммунизма Томского 
университета профессор Ярошевский 
К. П, посвятил, свое выступление 
проблемам улучшения качества обу
чения и воспитания специалистов.

Тов. Ярошезский анализирует при
чины, снижающие уровень учебной и 
идейно-воспитательной работы выс
шей школы. В последнее время в выс
шей школе неоднократно менялись 
программы,' планы, до сих пор нет хо
роших учебников. Это налагает осо
бую ответственность на руководите
лей кафедр, которые должны требо
вать от преподавателей глубоких зна
ний марксистско-ленинской теории, 
знаний первоисточников, помогать 
молодым ассистентам освобождаться 
от школярства.

'Серьезный урон учебно-воспита
тельному процессу наносит узкая 
специализация преподавателей, ко
торая ведет к сужению кругозора лек
тора. Чтобы ликвидировать этот не
достаток, кафедры общественных на
ук стали практиковать прием в свою 
аспирантуру инженеров, врачей с 
тем, чтобы; окончив аспирантуру, эти 
люди могли на высоком научном 
уровне осуществлять преподавание в 
специальных вузах.

Большие задачи встают перед пар
тийными организациями в связи с 
пятидесятилетием Октябрьской ре
волюции, Отудзнты должны знать 
цену того, что им дано. Обществен
ным организациям нужно изучать 
запросы молодежи, воспитывать у них 
сознательную дисциплину, значитель
но улучшить патриотическое воспи
тание студенчества.

В подъеме экономики и культуры 
села, сказал первый секретарь Зы
рянского райкома КПСС тов, Чеку- 
лаев В. И., молодые специалисты иг
рают огромную роль. С каждым го
дом на село все больше и больше 
приезжает врачей, учителей, инжене
ров, экономистов, окончивших вузы 
Томска. Многие Из них добросовестно 
относятся к труду, активно участву
ют в общественной работе.

Однако труженики села предъяв
ляют справедливые претензии неко
торым выпускникам вузов. Отдельные 
молодые специалисты без желания 
едут в села и ведут себя так, будто 
они своим приездом сделали одолже
ние. Вот здесь-то и выявляются не
доработки кафедр и общественных ор
ганизаций институтов. В отдельных 
студенческих труппах не придава
лось, видимо, значения воспитанию у 
молодежи чувства долга перед госу
дарством.

Практическая помощь студенче
ских строительных отрядов селу не
малая. Но труженики села хотели 
бы и лекцию и концерт послушать, 
и посоревноваться на спортплощадке. 
А к этому у студентов частенько и 
нет желания. '

Воспитанию студенчества на луч
ших трудовых традициях народа по
святил свое выступление председа
тель Томского облисполкома тов. 
Васильев И. Ф. Очень важно, чтобы 
еще на студенческой скамье моло
дой человек приносил пользу общест
ву. Участие студентов в научной 
работе, создание ими приборов и 
установок, чтение лекций,, строитель
ство культурно-бытовых и производ
ственных объектов на селе — все это 
практический вклад томского студен
чества. Только в этом году студенты 
построили в нашей области 219 бы
товых и производственных объектов, 
а на целине освоили более двух мил
лионов рублей.

Тов. Васильев обращает внимание 
общественных организаций институ
тов и университета на улучшение ра
боты в группах. Студенческая груп
па— основная ячейка,способная вли
ять на каждого члена вузовского кол
лектива. Между тем, жизнь во мно
гих группах не бьет ключом, не чув
ствуется там роли комсорга, старо
сты и профорга, принижена роль об
щественного мнения.

Выступающий говорил о необходи
мости расширения сети буфетов, ку-  ̂
хонь, об улучшении питания студен
тов, а также о наращивании темпов 
строительства вузовских объектов.

По обсужденному вопросу пленум 
ррцняз развернутое решение!
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

п я тн а дц а ты й  финиш

Томский областной драматический театр 
два дня назад показал премьеру — постановку 
классической советской пьесы Виктора Гусева 
«Слава».

НА СНИМКЕ: сцена из первого действия. 
Слева направо: Маяк — В. Гутар, Мотыль
ков — Г. Лесников, Елена — И. Никановская.

Фото Ф. Хитриневича.

АША Молодых пррснул- 
| ся первым. Как всегда, 
Я  сразу взгляд в окно, на 

«барометр». Барометром 
I  /  служили листья огром- 
^  ного вяза, он рос перед 

домом. Качается верхуш
ка дерева, дрожат, рвут
ся с ветвей листья, зна

чит — снова холодно. Северный ве- 
тёр заставит натянуть по две—три 
рубашки. '

Сегодня, однако, вяз был недви
жим. Листья замерли, облитые солн
цем.

—  Ребята, подъем! — весело за
кричал Саша. — Солнце на улице, 
ветер стих!..

Иван Дорофеевич Пчелко, тренер 
томичей," встал еще раньше ребят. 
День будет тяжелый. Многое надо 
обдумать, подготовиться, составить 
график гонки.

«Машины в порядке, ребята в фор
ме, — думал Иван Дорофеевич. — 
Главное теперь — настроение. Спор
тивный азарт, уверенность в себе». 
Чуть прищурившись, он изредка по
глядывал на шумно плескавшихся 
под умывальниками парней. Настрое
ние, кажется, хорошее. А ведь всего 
несколько дней назад парни, да и он 
сам были буквально подавлены. Хо
рошо, что беда позади, а ведь могло 
быть и несчастье...

...Нина Житкова — единственная 
девушка в команде. Она приехала в 
Нальчик позже всех и поэтому тре-

( М О Щ Е Н И Я ЗАЯВЛЕНИЕ ХО ШИ МИНА

И1-8А ГУНЖА
Совещание представителей 
армий стран—участниц 

Варшавского Договора
ВАРШАВА, 26 ноября. (ТАСС). 

Совещание представителей руко
водств армий стран —участниц 
Варшавйкого Договора состоялось 
24 .и 25 ноября, в Варшаве, сооб
щает агентство ПАП. В совещании 
принимали участие заместители 
министров обороны, командующие 
родами войск и другие военачаль
ники. С докладом выступил глав
нокомандующий Объединенными 
вооруженными силами стран—уча
стниц Варшавского Договора Мар
шал Советского Союза А. А. Греч
ко.

На совещании были обсуждены, 
вопросы бочьой подготовки и бое
вой готовности единиц, входящих 
в состав Объединенных воору
женных сил, а также рассмотрен 
ряд других проблем оборонного 
значения. Было достигнуто полное 
единодушие по всем обсуждавшим
ся вопросам.

Совещание прошло в обстановке 
дружбы и единства армий стран — 
участниц Варшавского Договора.

ХАНОЙ, 26 ноября. (ТАСС). 
«Если империалисты США прекра
тят свою агрессию, во Вьетнаме 
немедленно будет восстановлен 
мир». — заявил президент Хо Ши 
Мин. отвечая на послание двух 
видных американских борцов за 
мир.

Как передает Вьетнамское ин
формационное агентство, в ответ
ном послании президента Хо Ши 
Мина, направленном руководите
лям американского национального 
комитета борьбы за разумную

ядерную политику д-ру Бенджами
ну Споку и профессору Стюарту 
Хьюзу, в частности, говорится:

«Правительство Демократиче
ской Республики Вьетнам 8 апре
ля 1965 года изложило свою по
зицию в четырех пунктах. Эта по
зиция основана на Женевских сог
лашениях 1954 года, в которых 
признаны основные национальные 
права вьетнамского народа в соот
ветствии с реальной действитель
ностью во Вьетнаме, Американ-

Запуск французского 
спутника

ПАРИЖ. (ТАСС). Франция за
пустила свой первый спутник Зем
ли «А-1». Он был выведен на ор
биту с помощью трехступенчатой 
ракеты «Диаман» с французского 
испытательного центра управляе
мых снарядов Хамагир в Алжире 
Вес спутника 42 килограмма.

Установление „чрезвычайного режима" 
в Конго (Леопольдвиль)

БРАЗЗАВИЛЬ, 26 ноября. 
(ТАСС). По сообщениям из Лео
польдвиля, на совместном заседа
нии обеих палат конголезского 
парламента председатель сената 
Конго (Леопольдвиль) зачитал 
вчера депутатам декларацию о вве
дении в стране «чрезвычайного 
режима».

Декларация, подписанная руко
водителем вчерашнего* переворота 
генералом Мобуту, фактически ус
танавливает в Конго режим воен
ной диктатуры. Декларация, со
стоящая из 10 пунктов, подтверж
дает провозглашение Мобуту пре
зидентом страны и содержит ряд 
других поправок к конституции,

касающихся состава правительства, 
института президентства, органи
зации парламента и создания кон
ституционного суда. Ранее в парла
менте было зачитано заявление во
енных о захвате власти в стране, 
объявленное по радио Леопольд
виля в момент государственного 
переворота. Заявление подписано 
14 офицерами конголезской армии, 
в том числе генералами Мобуту и 
Бобосо, а также двенадцатью пол
ковниками.

Членам конголезского парламен
та было заявлено,' что они должны 
утвердить совершенный армией го
сударственный переворот без ка
ких-либо дискуссий,

Сообщение леопольдвильского радио
БРАЗЗАВИЛЬ, 26 ноября. 

(ТАСС). В коммюнике конголез
ских военных властей, передан
ном по леопольдвильскому радио, 
говорится, что сегодня утром из- 
под Стражи освобожден бывший 
заместитель премьер-министра 
Конго Антуан Гизенга.

Одновременно в Конго объявле
но о запрещении деятельности 
всех «подрывных организаций».

Антуан Гизенга занимал пост 
заместителя премьера в кабинете

П О Л О Ж Е Н И Е  В  И Н Д О Н Е З И И
ДЖАКАРТА, 26 ноября. (ТАСС). 

В Индонезии продолжаются пресле
дование и аресты членов Компартии 
и других прогрессивных организа, 
ций. В одном только районе Пека- 
лонгана (Центральная Ява) аресто
вано более 4 тысяч членов КГ1И и со
чувствующих. По сообщению агентст
ва Антара, из университета «Пад- 
жаджараи» в Бандунге по подозре

нию в причастности к «движению 30 
сентября» исключено 227 студентов. 
В Джокьякарте, Центральная Ява, 
представитель военных властей за
явил, что в скором времени будут 
приняты строгие меры против студен
тов джокьякартского университета 
«Гаджа мада». Этим студентам так
же предъявляется аналогичное обви
нение.

Патриса Лумумбы. Затем, нахо
дясь в СтэнлиЕиле, он возглавил 
патриотические силы Конго. При 
правительстве С. Адулы А. Гизен
га был арестован и сослан на ост
ров Болабемба. Моиз Чомбе, при
шедший к власти летом прошлого 
года, сделал вид, что «освободил» 
А. Гизенгу. В действительности 
же, он лишь был перевезен с Бо- 
лабембы и посажен под домашний 
арест.

ские империалисты, которые сабо
тируют Женевские соглашения, — 
агрессоры. Вьетнамский народ — 
жертва агрессии».;

«Такая позиция, — указывает 
президент ДРВ, — единственно 
правильная основа для урегулиро
вания вьетнамской проблемы в ин
тересах вьетнамского и американ
ского народов и мира во всем ми
ре».

В своем ответе Хо Ши Мин при
ветствовал борьбу американского 
народа за немедленное прекраще
ние преступной агрессивной вой
ны, которую правительство США 
ведет во Вьетнаме, за прекраще
ние воздушных налетов на терри
торию ДРВ, за вывод американ
ских войск и за. демократические 
свободы против расовой дискрими
нации.

Н о в ы е  а к т ы  
а г р е с с и и

ХАНОЙ, 26 ноября. (ТАСС). 
Большие группы американских са
молетов, базирующихся на кораб
лях 7-го флота США, а также в 
Южном Вьетнаме и Таиланде, под
вергли 24 ноября бомбардировке и 
обстрелу ряд населенных пунктов 
Демократической Республики 
Вьетнам в провинциях Иенбай, 
Футхо, Тханьхоа и Нгеан. Сооб
щая об этом, агентство ВИА ука- 
зыгает, что американские самоле
ты обстреляли также занимавших
ся промыслом рыбаков в провин
циях Тханьхоа и Футхо.

В связи с этими новыми акта' 
ми американской агрессии миссия 
связи верховного командования 
Вьетнамской народной армии на
правила протест международной 
комиссии по наблюдению и кон 
тролю во Вьетнаме. Миссия потре 
бовала, чтобы правительство США 
строго соблюдало Женевские сог
лашения 1954 года по Вьетнаму и 
прекратило зсе акты агрессии и 
войны против ДРВ.

Нарушения границы продолжаются
ДЕЛИ, 27 ноября. (ТАСС). 

Агентство Пресс Траст оф Индии, 
ссылаясь на сводку министерства 
обороны Индии, сообщает, что за 
два месяца со дня вступления в си
лу соглашения между Индией и 
Пакистаном о прекращении огня 
Пакистан совершил 1.650 наруше
ний.

КАРАЧИ, 27 ноября. (ТАСС). 
По сообщению агентства Ассо-

Преступление на бульваре Сен-Жермэн
В Париже идет су

дебное расследование 
загадочного и крайне 
шумного дела, которое 
все больше приобрета
ет политическую окра
ску, Что же произо
шло?

Средь бела дня в са
мом центре Парижа 
был похищен видный 
африканский политиче
ский деятель левых 
убеждений, лидер На
ционального союза на
родных сил Марокко 
Мехди Бен Варка, про
живавший в эмиграции 
в Париже. 29 октября 
в полдень он подошел 
к одному из кафе на 
парижском бульваре 
Сен-ЖермЭн, где у него 
была назначена встре
ча с друзьями. Перед 
входом в кафе ему 
преградили путь двое в 
штатском. Они предъ
явили удостоверения

французской полиции. 
Друзья Бен Варка ви
дели, как его втащили 
в белый «мерседес», ко
торый сразу же зате
рялся в потоке автома
шин на бульваре.
. Лишь через пять 

дней - полиция начала 
расследование.

Был арестован некто 
Ангуан Лопес, занимав
ший важный пост в 
авиакомпании «Эр- 
Франс». В гараже Жор- 
жа Бушсейша — сосе
да Лопеса, был обнару
жен белый «мерседес». 
Сам Бушсейш нахо
дился в Марокко. Пос
ле нескольких дней 
упорного молчания Ло
пес стал давать показа
ния. Да, он и его друзья 
участвовали в похище
ний марокканского про
грессивного деятеля. 
Кто эти друзья? Буш- 
сейш и другие «  ганг

стеры, известные мно
гочисленными ограбле
ниями банков в прош
лом, а ныне процветаю
щие дельцы. Бушсейш, 
например, владелец 
крупного отеля и мно
гих тайных притонов. К 
нему в виллу под Па
рижем и был доставлен 
после похищения Бен 
Барка. После разобла
чений Лопеса Бушсейш 
исчез из Марокко, а 
Лопес продолжает да
вать сенсационные по
казания. Оказывается, 
предъявили Бен Барке 
у входа в кафе свои 
полицейские удостове
рения, действительно, 
сотрудники француз
ской полиции, причем, 
отнюдь не рядовые. Он 
назвал их имена.

Мать Мехди Бен 
Барка обратилась с 
письмом к президенту 
де Го л лк» с просьб

принять все меры к ро
зыску сына. В Марок
ко прошли манифеста
ции студентов. Судьбой 
Бен Барка обеспокоена 
общественность этой 
страны и Франции. Но 
розыски пропавшего до 
сих пор не увенчались 
успехом. Высказывают 
мнение, что Мехди Бен 
Варки, может быть, 
уже нет в живых.

Бен Варка известен 
как непримиримый бо
рец против колониализ
ма. Он является одним 
из активных организа
торов первой конферен
ции солидарности наро
дов Африки, Азии и 
Латинской Америки, 
назначенной на январь 
будущего года в Гава 
не.

А. ПОТАПОВ,
(АПН--Радио),

шиэйгед Пресс оф Пакистан, 8 ин
дийских солдат были убиты в ре 
зультате новых нарушений Индией 
соглашения о прекращении огня.

Пакистанский представитель от
метил, что провокационные дейст
вия индийских войск усиливаются 
вдоль границы с Восточным Паки
станом. Индийцы рыли окопы в 
ряде пограничных пунктов и укре
пляли позиции. Участились погра
ничные нарушения.

П О Л И Т И Ч Е С К И Й  
ТЕРРОР В ВЕНЕСУЭЛЕ

КАРАКАС, 26 ноября. (ТАСС). 
Выступая в палате депутатов вене
суэльского парламента, секретарь 
партии Националистический народ
ный; авангард. Хосе Висенте Ранхель 
сообщил о смерти члена ЦК Комму
нистической партии Венесуэлы Аль
берто. Л оверы. «Довера был аресто
ван в октябре этого года главным 
управлением полиции. В результате 
жестоких пыток он скончался. Глав 
ное управление полиции скрыло .его 
труп», — сказал депутат Ранхель.

Далее он сообщил об исчезновении 
других 15 политических заключенных 
и среди них — ветерана профсоюзно
го движения, члена ЦК Компартии 
Венесуэлы Донато Кармоны. «Все 
эти факты, — заявил Ранхель,—вы
зывают возмущение венесуэльской об
щественности».

Нижняя палата венесуэльского 
парламента приняла резолюцию, в 
которой осуждает применение наси
лия против крестьян и руководите
лей Коммунистической партии Вене
суэлу

нировалась отдельно», «вкатывалась#, 
как говорят велосипедисты. В тот 
день она, как обычно, уехала трени
роваться одна. Проходили часы. Сов
сем незаметно, как это бывает на 
юге, наступила ночь. Нины все не 
было. Волновались все. В восьмом 
часу вечера на базу примчался «га
зик». Шофер привез записку из боль
ницы: Нина Житкова была сбита на 
шоссе грузовым автомобилем.

Ребята вскочили на велосипеды и 
помчались в республиканскую боль
ницу. ¥ Нины было сотрясение моз
га и перелом ключицы. Переживали. 
Упрекали себя за то, что отпустили 
одну да еще вечером. Было обидно
— теперь она не сможет выступать. 
Никто не сомневался, что в этих со
ревнованиях Нина выполнила бы 
норму мастера спорта.

Прошла неделя. Нина поправля
лась. Ребята каждый день, кончив 
тренировку, бежали на базар, поку
пали Фрукты и шли в больницу. Вче
ра врачи сказали, что, пожалуй, 
Житкова сможет поехать со всеми 
вместе домой, в Томск. Настроение у 
ребят поднялось. А сегодня — пер
вый день соревнований. Последних в 
этом сезоне. Последний шанс для то
мичей выполнить мастерские норма
тивы. На дворе — октябрь. Позади
— лето, города, в которых старто
вали...

Все началось весной. В республи
канский совет обще’ства «Буревест
ник» из Томска пришло письмо с 
просьбой вызвать сборную Томской 
области на первенство России в Смо
ленск. Ответа не было долго. По
нятно: неизвестный, не участвовав
ший в больших соревнованиях кол
лектив. На что он способен? Пока 
в Москве решали, ребята уехали на 
зональные соревнования в Хабаровск. 
Выступили неудачно: восьмое место.

...На первенство -России собрались 
спортсмены из многих крупных го
родов. Большинство команд было 
полностью составлено. из мастеров 
спорта, в некоторых один—два пер
воразрядника, остальные — масте
ра. В команде томичей были только 
перворазрядники.

Ежедневно выезжал Иван Дорофе- 
евич с ребятами на трассу будущей 
гонки. Изучали повороты, спуски, 
подъемы. Прохождение каждого ки
лометра засекалось по времени и 
записывалось. Перед гонкой был со
ставлен график.

Старт! Команда — четверо гон
щиков. Рванулись по сигналу вперед 
и закружились в бешеном ритме спи
цы колес. Прошли первый подъем.

— Плюс сорок! — Это голос еду
щего сзади на мотоцикле тренера.

Хорошо. Есть в запасе сорок се
кунд. Но нот и cai^je трудное место
— затяжной подъем в десяти кило
метрах от конца трассы. Ноги стали 
тяжелыми. На педали наваливались 
всем телом. Здесь потеряли почти 
весь резерв времени. Финишировали 
с запасом в десять секунд.

Томичи заняли третье место. Сен
сация! Позади остались двадцать 
команд, многие из которых считались 
серьезными претендентами на пер
вые места. Путь на первенство Совет
ского Союза среди коллективов об
щества «Буревестник» был открыт.

В Минск ребята поехали одни. 
Иван Дорофеевич вылетел в Томск 
«утрясать» денежные дела. Трасса 
попалась трудная, с поворотами до 
180 градусов. Привыкнуть к ней не 
успели: не знали заранее места про
ведения соревнований. А в гонке 
участвовали сильнейшие спортсмены 
СССР, некоторые из них входили в 
сборную Советского Союза. Вот с эти
ми асами и пришлось соревноваться.

График гонки составить не смог
ли. Пришлось ориентироваться при
близительно. Саша Молодых укрепил

на руле секундомер и вел команду. 
Не сбавлять скорость -— это была 
единственная цель! Первую половину 
пути прошли отлично: проиграли
только 20 секунд омичам. К финишу 
устали. За несколько километров до 
конца трассы томичей обогнали маг- 
нитогорцы, белорусская команда. В 
итоге — пятое место. Все наши гон
щики, как и в Смоленске, выполнили 
нормативы кандидатов в мастера.

Через два дня томские велосипе
дисты стартовали в Черкесске. Во 
время гонки лил проливной дождь. 
Скользко, холодно. Руки с трудом 
удерживали руль. Сергей Цеханов- 
окий, едва закончив трассу и про
скочив финиш, упал обессиленный.

Вечером собрались в гостинице 
молчаливые, уставшие. Может, поэто
му не удивились, когда Саша Мышко 
и Женя Подоплелов сказали, что 
уезжают домой. У них были перене
сены экзамены на осень, а сентябрь 
уже кончался. Да, признаться, и сил 
было мало. Остались вчетвером: 
Володя Мишланов, Леонид Субботин, 
Сергей Цехановекий и Александр 
Молодых.

С вокзала шли молча. Выступить 
можно только в личном зачете. Чтобы 
была команда, нужен еще один че
ловек. В тот вечер не. было веселых, 
как обычно, песен перед ужином. 
Никто не шутил. Спать легли рано.

А утром в номер ворвался Сергей. 
На шее у него восторженно болта
лось полотенце, в руке белела теле
грамма.

— Ребята! — крикнул он с поро
га. — Иван Дорофеевич вылетает в 
Нальчик! С ним Нина Житкова...

Появилась надежда на успех. Сбо
ры коротки. И вот они в Нальчике. 
Поселились на турбазе. Вечерами со
бирались на веранде, пели песни про 
город на Томи. А утром Саша Моло
дых командовал: «Подъем!» Ребята 
первым делом смотрели в окно, на 
вяз: как погода. Погода не баловала. 
На столицу Кабардино-Балкарской 
АССР обрушивались дожди, налетали 
ветры. Но не было дня, чтобы коман
да не тренировалась. Одевались теп
лей и выезжали на шоссе Нальчик— 
Пятигорск. Проехать 150— 200 ки
лометров за тренировку, держать ско
рость при сильном, бьющем в лицо 
ветре... Это очень непросто.

Но силы крепли с каждой трени
ровкой. Случай с Ниной Житковой 
нарушил привычный ритм жизни. И 
вот, кажется, опасность миновала. 
Ребята снова настроились по-боево- 
му.

...Шоссе круто изгибает асфальто
вую спину. Гонщики растянулись на 
добрый километр. Иван Дорофеевич 
Пчелко едет в хвосте колонны на на
груженном запчастями мотоцикле. 
Ему видно, как головная группа гон
щиков круто, на большой скорости, 
«вписывается» в поворот. Среди 
массы разноцветных маек выделя
ются три гонщика в белой с голу
бым форме: Мишланов, Молодых, 
Субботин. А где же Цехановекий? Его 
майка мелькает где-то в центре ко
лонны. Он пристраивается то к од
ному, то к другому гонщику. «Навер
ное, потерял флягу», — думает Иван 
Дорофеевич. Верно: на одном из ви
ражей у Сергея отцепилась от руля 
фляга с питанием. И теперь другие 
гонщики делятся с ним своими запа
сами.

И вдруг что это? Кто-то в цент
ре группы упал. Падение одного 
всегда ведет к падению тех, кто идет 
сзади, колесо в колесо. Как цепная 
реакция. Исчез в этой сплошной гру
де машин и разноцветных маек и 
Сергей Цехановекий.

Гонщики знают: кто попал в за
вал, редко догоняет ушедших. Теря

ются секунды. А секунды *— это кг» 
лометры разрыва, преодолеть  ̂ кото* 
рые сможет далеко не каждый. Сер* 
гей преодолел их. Чего это ему стой* 
ло, знал только он один.

До финиша оставалось всего двад* 
цать километров, когда в очки Леони
да Субботина попал камушек, отскб- 
чивший от чьего-то крутящегося на» 
сумасшедшей скорости колеса. Брыз
нули осколки, но глаз, к счастью, не 
поранили. Так и ехал Леонид остав
шиеся километры, напряженно вгля
дываясь в серый асфальт шоссе. Ре
бята, по очереди меняясь, вели Суб
ботина до финиша.

В этой гонке все четверо стали ма
стерами спорта. Казалось — всё. Что 
еще нужно? То, к чему стремились» 
достигнуто. Можно не тратить силы, 
можно отдыхать. Но было еще одно 
чувство: престиж команды. Томича 
не собирались выступать в команд
ном зачете. Но за несколько дней до 
соревнований в Нальчик прилетел из 
Томска гонщик Саша Кулецкии, 
Команда была укомплектована, мож
но выступать.

...Снова старт. Через каждые дво 
минуты команда гонщиков уносится 
от судейского столика. Рванулись 
вперед и томичи.

Когда раздался громкий, подобный 
выстрелу, звук, каждый из гонщиков 
глянул на колеса своей машины, 
Прокол у Мишланова! Не везет Во
лоде. Почти в каждой гонке его под* 
водит машина. Правда, сменить по
крышку можно за 30— 40 секунд* 
Но к этому времени надо прибавить 
то, которое будет затрачено на приоб
ретение потерянной скорости.. А пра
вила соревнований жесткие: помочь 
товарищу нельзя, он должен устра
нить неисправность сам.

Трое тихо едут по обочине. Четвер
тый, перевернув велосипед, быстра 
меняет покрышку. И снова — ско
рость. Гудят по асфальту колеса ве
лосипедов. Проносятся мимо столбы 
и деревья. Мелькают лица людей, 
стоящих вдоль дороги. Они слились 
воедино. Идут ровно, колесо в коле
со. И вот, наконец, финиш. Пятнадца
тый. Их поздравляет Иван Дорофеевич 
Пчелко. По общей сумме очков коман
да томичей вышла на первое место.

...Когда вернулись в Томск, на 
желтые листья — следы ушедшей 
осени — уже падал снег. Ноги сколь
зили по нему. Саша Молодых сказали

— А на велосипеде и вовсе сколь
зко... 1

Но через две недели четверо уж® 
выехали на первую тренировку: нель
зя терять спортивную форму. Впереди 
— пятые студенческие игры.

D. ФИЛИППОВ.

СОВРЕМ ЕННЫЕ
И Н Т Е Р Ь Е Р Ы

Новое одноэтажное здание, 
выстроенное в селе Марке
лове Шегарского района совхоз- 
рабкоопом, не кажется необыч
ным для нашего села. Магази
нов, которые снаружи выглядят 
так, в районе немало. Но вой
дя внутрь этого продовольствен
ного магазина, покупатели при
ятно удивлены. Внутри он обо
рудован по последнему слову 
торговой техники. Современные 
прилавки, пристенное оборудо
вание, холодильные шкафы — 
все это поступило в далекое си
бирское село с Рижского заво
да торгового оборудования. В 
новом магазине тепло — водя
ное отопление. К услугам поку
пателей — большой выбор то
варов,

И. ЧЕРНЯВСКИЙ.

МОСКВА. 3 денабря исполняется сто лет со дня осно
вания сельскохозяйственной  А кадем ии имени К. А . Ти 
м ирязева. За зтот ср о к  академия дала стране свы ш е 
43 ты сяч специалистов. Из них более 40 ты сяч подго
товлено в годы  С оветской власти. Ь ы п у с кн и ки  академии 
в годы колл екти ви заци и  приняли  антивнов участие 8 
социалистическом  переустройстве деревни. Когда про
звучала военная тревога, ти-мирязевцы, люди одной из 
сам ы х м ир ны х проф ессий, встали на защ иту Родины. 
Сейчас в о 'в с е х  уголках, нашей страны  трудятся на по 
лях и ф ермах ты сячи  питом цев академии. За последние 
ПЯТЬ лет Государственны й и ови те х  ЯЗ в а ш и  И Д 9?Ш 1-

ний и о ткр ы ти й  СССР зарегистрировал более пяти сот  
ор иги на льн ы х работ, вы полненны х сотруд н икам и  а ка 
демии. Учены м и созданы новые сорта м н о ги х  сел ьско 
хозяй ствен ны х ку л ь т у р , разработаны  прогресси вн ы е  

агро те хни че ски е  прием ы  и их эконом и че ски е  обоснова
ния . За последние пять лет в академии подготовлено 
690 кандидатов и 84 донтора н аук . Сейчас в этом ста
рейшем учебном заведении обучаю тся студенты  сам ы х 
различны х национальностей.

НА СНИМКЕ: студенты IV курса плодоовощного фа* 
куд&тета на занятиях,

АФОУОЩЙЩЩ IM S»
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 28 ноября 1965 года.?

Р А С С К А З

Б А Я Н
1Ж ОСЛЕ ГОСПИТАЛЯ при- узнал, что прибыл Щедрое в 

ехал Иван Елгин домой в Лужки из мест заключения в 
Лужки. За плечами тощий ве- связи с досрочным освобожде- 
щевой мешок. Конец левого пу- нием, — совсем расстроился, а 
стого рукава заправлен в кар- парня возненавидел. Несколько 
ман. В правой руке — баян в раз собирался поговорить с Оль- 
порыжелом обшарпанном фут- гой, но медлил. Ожидал подхо- 
ляре. На лице—боль не боль, дящего случая. Возмущало его 
радость не радость, но взгляд и терпеливое молчание жены 
серых с прищуром глаз бодрый, Натальи.
цепкий, и выправка прямая, сол- _  Поговорила бы с Ольгой, 
датска?. Отвоевался и отыграл посмотри, с кем связалась, — 
свое Иван Елгин. Осталась по- сказал Как-то Нилыч жене, 
зади целая жизнь, а впереди _  д  че,г0 говорить-то? Любовь 
еще одна. ЗЛа, полюбишь и козла. Раньше

Чтобы не бередить лишний не надо было ей такой воли да- 
раз свое сердце, не тянуться по вать да потачки, — ответила 
привычке к баяну, хотел Елгин Наталья и, сердито поджав гу- 
отдать его в госпитале веселому бы, отвернулась. Не меньше 
пареньку из-под Ростова, но не Нилыча она беспокоилась за 
смог. В каких только передел- Ольгу.
ках не бывал он со своим бая- Не будь этой тревоги за дочь, 
ном на фронте! Привык к нему, совсем бы жизнь наладилась у 
как к живому, как к другу. В Ивана Нилыча. В доме у него 
часы затишья, короткого отдыха полный достаток. На работе он 
сколько прочувствовано, переду- чувствует себя уверенно, и не 
мано за баяном! Самбе сок'ро- 3рЯ совсем недавно его назначи- 
венное, что и словами не вы- Ли главным бухгалтером совхо- 
скажешь. доверял Иван Ел- за.
гин ему. Может, поэтому и пел ...Иногда длинная фигура 
он всегда задушевно, без всякой Щедрова появлялась перед до- 
фальши. мом Елгиных еще засветло. Он

Нет, не мог он оставить его, неторопливо проходил мимо 
подарить или продать. Вот при- окон, садился на лавочку, курил 
вез домой. Так и стоит этот ба- и ждал Ольгу. Уставив локти в 
ян молчаливо на сундуке в доме колени, выбугрив широченную 
Ивана Нилыча уже больше два- спину, он терпеливо, неподвиж

но сидел, опустив коротко остри
женную, черноволосую голову
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дцати лет...
. Баян тульский, с поблекшими 
цветными пуговицами, исцара
панный дорогами, временем и 
совсем дряхлый на вид. Неве
лика ему цена, но помнит Ни
лыч. какая сочная красота зву
ка .упрятана в этом угловатом 
ящике.

Тешил себя надеждой Нилыч,

Совсем обнаглел», — воз
мущенно думал Нилыч. бросая 
на дочь недовольные взгляды. 
А Ольга торопливо собиралась 
й, крутнувшись перед зеркалом, 
выскакивала из дома.

Однажды в воскресение при
ехал Нилыч с рыбалки. Поста
вил удочки к сараю, зашел в

что пригодится баян детям его сени и через приоткрытую 
— сынам, но сынов так и не дверЬ увидел в прихожей... Йо- 
дождайся: Единственная дочь стю_ Оидел Костя почти спиной
Ольга, хоть и голосиста, но ока- к двери и перебирал клавиши 
аалась равнодушной к баяну. ег0 баяна. Наклонив голову, он 

Недоволен Нилыч своей до- смотрел в комнату, где, видно, 
черью. И не только за баян, была Ольга, и не заметил Ни- 
Все у нее получалось не так. как лыча. Баян чуть слышно полн
ому бы хотелось. После школы скивал в его руках, 
поступила Ольга в железнодо- Что-что, а такого не мог сне- 
рожный техникум, а потом бро- сти Нилыч. От гнева у него за-
сила учиться — не понравилась 
специальность. Взял ее Нилыч 
к себе в совхозную бухгалтерию 
ученицей. Но Ольга оказалась

шлось сердце, а в глазах потем
нело.

«Не трожь святую вещь сво
ими грязными руками!» — хо-

Что было двести-четыреста, миллионов лет назад на нашей
земле? Какой климат был у нас в Сибири, что росло тогда 
на месте бескрайней тайги? Все было таким, как сейчас, или 
время сумело наложить свою печать, и многое изменить? Мож
но ли сейчас об этом узнать?

Можно. Такими проблемами, в частности, занимается Си
бирский научно-исследовательский институт геологии, гео
физики и минерального сырья. Сам институт, точнее, его 
штаб, расположен в Новосибирске. А его подразделения —■ 
экспедиции разбросаны По всей Сибири. У нас в Томске есть 
одна из них — Обь-Иртышская.

— Сейчас зима, и наши работники вернулись из поездок,
— рассказывает Лидия Гавриловна Маркова, начальник 
споро-пыльцевой лаборатории.

Да, сейчас почти все в сборе. Вернулись геологи из Тувы, 
Хакассии, с Алтая. Привезли интересные образцы пород — 
керны, новые данные.

...Просторные, уютные комнаты. Склоненные над микро
скопами головы. Микроскоп здесь̂ —основное оружие исследо
вателя. Он помогает работникам определить «качество» — 
возраст спор и пыльцы.

Споры и пыльца древних растений полностью сохраняют 
свой первозданный вид в твердой породе, даже в самых древ
них ее видах. Эта удивительная способность пыльцы сохра
нять свой внешний вид, свою структуру стала незаменимой 
помощницей ученых.

— Впрочем, для того, чтобы получить древнюю пыльцу 
или споры в чистом виде, — Лидия Гавриловна встряхивает 
одну из пробирок с мельчайшей желтовато-сероватой пылью,
— примерно, вот такую, нужна еще очень большая предва
рительная работа.

Эта работа начинается где-то там, на скалистых отрогах 
гор, на десятках километров пути по таежным тропам. Имен
но там добываются образцы пород — керны, оседающие в 
тяжелых рюкзаках искателей. И только потом, когда эти дра
гоценные, а подчас и ничего не стоящие (бывает и так) об

разцы попадают в лабораторию, начинаются новый поиск, ис
следования.

Только раздробленный, обработанный щелочью керн может 
дать чистую пыльцу. Потом можно определять ее возраст.

— А возраст этой пыльцы, что в вашей пробирке, уже
определен? ,

— Об этом нам сейчас расскажут эталоны.
Лидия Гавриловна нам показывает коллекцию, собранную

ка предметных стеклах — маленьких стеклянных пластин
ках. Сделанные из тонкого стекла, они, на первый взгляд, 
совершенно прозрачны. Но это впечатление обманчиво. На 
поверхности каждого стекла — хранилище мельчайших пы
линок пыльцы или спор. Лидия Гавриловна осторожно на
носит тонкий слой пыльцы на такую же, но «порожнюю» 
пластинку, долго разглядывает под микроскопом, сравнивает 
с эталонами, внимательно изучает каталоги.

— Содержимое этой пробирки в общем-то еще молодо: этой 
пыльце не более пятидесяти тысяч лет.

Маленькие, почти невидимые крупицы ни о чем не гово
рят несведущему человеку. Но ученым ископаемые остатки 
рассказали о том, что у нас в Западной Сибири в далекие 
времена был субтропический и даже тропический климат, а 
значит — тропическая растительность и животный мир.

Но главная роль, которую выполняет ископаемая пыльца 
в наше время, не просто рассказ о климате — это определе
ние геологического возраста различных слоев земной коры. 
Ведь определенные полезные ископаемые встречаются, как 
правило, в соответствующем геоологическом периоде разви
тия земли. Правда, на этот счет до сих пор в науке идут 
споры. Некоторые сложившиеся представления приходится, 
менять. Раньше считалось, что нефть залегает только в пла
ста! Девонского периода. А у нас в Сибири сейчас нефть 
находят в юрских и меловых отложениях. Первым и предпо
ложили это палеонтологи.

В палеонтологическом отделении экспедиции тоже изучают 
возраст пород, но несколько другим способом. Делается это с

помощью органических остатков древних животных. Молодые 
палеонтолога Н. Г. Ядренкина и Т. В. Лапушинская рабо
тают на севере Красноярского края. В шкафах, в маленьких 
коробочках лежат собранные ими окаменевшие древние ра- 
кушки-брахиоподы и их отпечатки в породах.

— Как вы думаете, сколько лет этой ракушке? — старший 
научный сотрудник Светлана Константиновна Черепнина пока
зывает небольшой, с красивыми зубчатыми извилинками кусо
чек. Всматриваюсь внимательно,. стараюсь разглядеть что-ни
будь интересное. На вид это обычный кусочек известняка. 
Сколько же, в самом деле, лет этому окаменелому моллюску?

•— Триста миллионов. Он уже, так сказать, на возрасте,
— улыбается Светлана Константиновна.

Да, триста миллионов лет назад— еще раньше. того дале
кого времени, когда в наших местах благоухали тропики,
— над Западно-Сибирской низменностью бушевало много
водное море. Там и жили обитатели этих окаменевших ра
ковин. Теперь они помогают нам определять возраст горных 
пород...

Руководитель Обь-Иртышской экспедиции Спартак Алек
сандрович Степанов по специальности палеоботаник. Он 
занимается изучением девонской флоры. В его кабинете — в 
шкафах и на полу — сложены образцы горных пород с от
печатками и остатками древних растений. Спартак Александ
рович рассматривает в увеличительное стекло кусок породы с 
большими извилистыми линиями. Это — следы растения. Но 
какого, когда оно росло? Определением этого и заняты Спар
так .Александрович и его сотрудники.

Так, на первый взгляд, спокойно, даже однообразно течет 
работа в тихих комнатах лаборатории. Но это только на пер
вый взгляд. Работа экспедиции помогла выявить несколько 
крупных рудопроявлений. Анализы и расследования этого го
да также указывают на возможность открытия ряда крупных 
месторождений. Впрочем, пока это еще не утверждение, .а 
предположение. Значит — впереди еще месяцы работы, поис
ков.

'  Е. П0ДГ0РН0В.

НЕ ПОДНОСИ ВИНО ПОДРОСТКУ

непоседливой и ушла на птице- тел крикнуть он, но в этот са- 
ферэдк И здесь долго не задер- Мый момент баян вздохнул и 
жалась. Уволилась, стала рабо- вывел басами густую, короткую 
тать почтальоном. гамму, и тут же к басам прнсое-

Выросла Ольга на голову динились сочные аккорды. Это 
выше отца. Лицом бела, румя- была старая, мудрая и торжест- 
на, губы, как маков цвет. И гла- венно печальная мелодия; С 
за веселые, шальные от какой- первых звуков узнал Нилыч 
то упрятанной, непреходящей свой любимый вальс и, огсту- 
радости. В фигуре хотя и есть Пив на шаг, прислонился к сте- 
еще девчоночья угловатость, но не... Не одно поколение пере- 
по всему видно, что ладна жен- жило этот вальс, написанный на 
ской статью будет Ольга, когда слова простой русской песни, и 
войдет в года. каждое вносило в него что-то

Как увидел Нилыч пузатую свое, отбрасывало чужое, до- 
сумку, с ремнем через плечо, подняло и шлифовало его. При
вздетую на Ольгу, — не по се
бе стало. И жалко дочь, и какое- 
то злорадство берет. «Пусть по-

исполнений этого вальса, как ни 
в какой другой игре, можно оп
ределить, чего стоят баянист.

Это еще молодой мужчина. Его 
падение совершил >сь не в один 
день. В 1958 году двадцатипяти
летний Анатолий А ндреевт Усков 
окончил факультет физического 
воспитания Томского педагогиче
ского института и был оставлен для 
работы в вузе. Тогда, видимо, он 
считался подающим надежды спе
циалистом. Однако эти надежды не 
оправдались. Усков начал пить и 
год от года все больше. В резуль

тате, в институте освободились от 
беспокойною преподавателя, уво
лив его «по-хорошему», т. е. «по 
собственному желанию». Поступив 
на работу в коммунально-строи
тельный техникум, Усков продол
жал пьянствовать. Скоро в его тру
довой книжке появилась вторая за
пись об увольнении «по собствен
ному желанию».

Последнее место работы Уско- 
ва — городское профессионально-

ш

С П А С С К И Й  П О Б Е Д И Л

носит. Оно, может, и на пользу Тут и замысловатые гаммы, и 
пойдет», — думал Нилыч, но сплошные аккорды на пять 
Ольгу не корил, молчал, ожи- пальцев, и мощное, стройное 
дая, когда она сама к нему с многоголосие. И самого музы- 
разговором придет. А дочь с канта, его душу легче всего по- 
разговором не торопится и уже нять через этот вальс, 
второй год работает на почте. Не обучался Нилыч в музы- 
Вроде и нё тяжела ей сумка, кальной школе нотную грамоту 
Бегает.по селу, только ноги, как постиг самоучкой, но толк в иг- 
спицы в колесе, мелькают. Да ре знал. Понимал, когда исиол-

ТБИЛИСИ,*26 ноября. (ТАСС). 
Борис Спасский завоевал празо 
встретиться с чемпионом мира по 

| шахматам Тиграном Петросяном,

выиграв у Михаила Таля матч 
претендентов со счетом 7:4. В один
надцатой партии экс-чемпион мира 
вновь признал себя побежденным.

еще над отцом подшучивает»
•— Пожалуйста, Иван Нилыч, 

вам пенсию о доставкой на 
дом..»

Редкий вечер сидит Ольга до
ма: то кино, то танцы и репети
ции..»

А теперь, к печали Нилыча, 
появился этот бульдозерист Ко
стя Щедров. В совхозе он рабо
тает недавно. Словно стесняясь рвать рук. Все увереннее разли- 
своего роста, ходит, ссутулив- валась мелодия и светом напол- 
шись, ..засунув руки в карманы нила полутемные сени, где сто- 
и ужав широкие плечи. Сухоли- ял Нилыч. Она грустила, но не 
Цый, чернявый. Прямые, почти было в ней надрывной, безыс- 
сросшиеся брови. Взгляд кажет- ходной' тоски. Была в ней тор- 
ся настороженным, недобрым. жествующая радость и любовь.

Иногда до полуночи держит Когда-то солдат Иван Елгиа иг- 
Косгя Ольгу у калитки, и до рал этот вальс по-другому.

няют с душой, когда пальцы не 
чувствуют клавиатуры, а сам 
весь наполняешься вдохновени
ем. восторгом, когда за одну 
игру переживаешь всю жизнь и 
самое, что ни есть в тебе хоро
шее, вкладываешь в музыку...

А Костя Щедров все играл и 
играл. Видно, определил, что за 
баян попался ему, и не мог ото-

сл-уха Нилыча доносится его 
низкий голос, медлительный, 
насмешливый. Охотно смеется 
Ольга и не торопится домой.

«И что Ольга нашла в нем

«Баянист... Настоящий... 
Один на тысячу, а, может, й 
больше...» — заключил потря
сенный Нилыч.

Давно не слыхал он голоса
хорошего? — неприязненно ду- своего баяна и стоял побледнев- 
мал Нилыч о Косте. Но дело ший, полузакрыв влажно побле- 
было не во внешности. Хотелось скивающие глаза.
Нилычу, коль дело на любовь Стараясь не скрипеть полови- 
пошло, иметь парня своего, цами, Нилыч попятился из се- 
лужковского, чтобы всеми свои- ней, пробрался через огород на 
ми связями уходил он в семейст- зады и по чуть приметной тропе 
ва коренных односельчан. А пошел к лесу. Под лучами низ- 
этот временный, пришлый, и не- кого солнца в селе пламенели 
известно, какого рода и племе- крыши и окна домов, а ближний 
ни... лес ярко светился осенним раз-

Между прочим, стал интере- ноцветьем,., 
соваться Нилыч парнем и, как В. РОДИН.

У волейбольной
с е т к и

З акончились  продолжавш иеся о ко 
ло месяца соревнования на первен
ство Томсна среди ком анд  второй 
гр у п п ы . Первые места среди м у ж с ки х  
ком анд  завоевали ком анды  общ ест
ва «Спартак» и университета , а среди 
ж е н с к и х  — волейболистки униве рси 
тета и динам овки . Эти ком анды  полу
чили право вы ступать  в будущ ем  го 
ду в ро зы гры ш е первенства города 
по первой группе .

Н ачались трад иционны е и гр ы  на 
приз га зе та  «Красное знамя». В них 
в этом году приним ает участие че
ты рнадцать ком анд. Острая борьба 
развернулась в первы й день сорев
нований среди м у ж с к и х  ком анд. Во
лейболисты  «Спартака» в упорной  
борьбе переиграли ком анду м един
сти тута  •— 3:2, а ком анда университе
та со счетом 1:3 проиграла  тириэтов- 
цам. Встречи ком анды  «Строитель» с 
ком андой пединститута  и второй 
ком анды  поли техн и че ско го  и н с т и ту 
та с ком андой «Старт» закончи ли сь  
с одинаковы м  счетом 3:0.

У ж енщ и н  наиболее упо рн ой  была 
встреча м ежду волейболисткам и и н 
ж енерно -строительного  и педагогиче
ско го  и нсти тутов . Будущ ие педагоги  
одержали победу в пятой партии  — 
3:2. Ж енская  ком анда пединститута  
вы ш ла в финал соревнований, та к  же 
к а к  и ком анды  п о л и техн и че ско го  и н 
ститута  и дет-.ной спортивной  ш колы . 
Ч етверты й ф иналист в ж е н ско й  под
гр уп п е  определится в результате 
встречи ТИНиЗТ — «Динамо».

М. БРЕСТОВИЦКИЙ.

З В А Н И Я - Л У Ч Ш И М
Президиум  областного совета Сою

за сп о р ти в н ы х  общ еств и ор ганиза
ций пр ин ял  постановление об уч р е ж 
дении по четн ы х званий  «Л учш ий тре 
нер Том ской  области» и «Л учш ий 
спо ртивн ы й  судья Том ской области». 
Эти звания будут присваиваться тре 
нерам и судьям  за м ноголетню ю  пло
д отворную  работу по подготовке  
спортсм енов вы сш их разрядов, а кти в 
н ую  общ ественную  и воспитательную  
работу среди молодежи и ш ко л ьн и 
ков , ра зра бо тку  и внедрение в п р а к 
т и к у  новы х методов обучения и тре
н ир овки .

Л ица, которы м  будут присвоены  
почетны е звания, заносятся в К н и гу  
почета облспортсовета. Тренеры , за
воевавш ие почетное звание два года 
подряд или три раза в течение пяти  
лет, б удут представляться к  респуб
л и ка н ски м  спортивны м  наградам.

До 25 декабря объявлен ко н 
ку р с  на лучш ие эски зы  нагруд н ы х 
зна чков  «Л учш ий тренер Том ской об
ласти» и «Л учш ий спортивны й  судья 
Том ской области».

техническое училище № 2. Здесь 
он продолжал свой образ жизни с 
той разницей, что в числе его со
бутыльников все чаще появлялись 
несовершеннолетние. Особенной 
симпатией пьяницы с высшим пе
дагогическим образованием поль
зовались его сосед по квартире, 
восьмиклассник из девятой школы 
Виктор П. и родственник, несовер
шеннолетний Виктор К. Усков не
однократно приглашал подростков 
в свою компанию, вместе с ними 
«сшибал» по рублю у первых встре
ченных на улице знакомых, а 
затем великовозрастный «педа
гог» и его несовершеннолетние по
допечные шли куда-нибудь за угол 
и распивали купленную водку.

Все это кончилось так, как и 
должно было кончиться. 25 сен
тября Усков, подростки Г1. и К., 
прихватив с собой восемнадцатн- 
летнего Филоненко, выпили литр 
водки. После этого поздно вечером 
под одобрительным наблюдением 
всей компании, Филоненко ограбил 
гражданина, ожидавшего автобус.

За это преступление Филоненко 
получил по заслугам. Но вместе с 
ним на скамью подсудимых сел и

организатор пьянок - не
совершеннолетних — 
«педагог» Усков. На ос
новании Указа Прези
диума Верховного Со
вета РСФСР от 3 июля 
этого года, дополнив
шего статью 210, Уго
ловного кодекса
РСФСР, народный суд 
Ленинского района
г. Томска приговорил 
Ускова за вовлечение в 
пьянство несовершенно
летних к двум годам 
лишения свободы.

Следственные орга
ны вынесли особые по
становления в адрес 
общественности усадь
бы, где проживал Ус 
ков, а такзке в адрес 
родителей подростков, 
которые не приняли 
мер, чтобы пресечь 
пьянство своих детей.

И. СИДОРОВ, 
народный судья.

Ч Е М П И О Н К Е ™
Ш Е С Т Н А Д Ц А Т Ь

Абсолю тной чем пионкой  СССР 1(665 
года по спортивной  ги м н а сти ке  ста
ла 16-летняя ш кол ьни ца  из Л енин
града Наталья К учи н ска я , набравш ая 
в сумме многоборья 75,5 балла.

(ТАСС).

ПОГОДА

28 ноября по Томской области и городу ожидается небольшая об
лачность, без осадков, ветер западный, 5 —10 метров в секунду, 
температура по области 17 — 22 градуса мороза, в Томске — 17— 19 

градусов мороза.
29 ноября — 2 декабря — облачная с прояснениями 

погода, местами снег, ветер южный, 7— 12 метров в се
кунду, температура ночью 20 — 25 градусов мороза, по 
востоку территории до 30 градусов, днем — 13— 18 гра 
дусов; в середине срока повышение температуры ночью 

... до 7 — 12 градусов, днем — до 2 —7 градусов мороза.

В НАШЕЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
Обществен лая приемная работает в редакции газеты 

«Красное знамя» (проспект имени Ленина, 66), в комнате 
Лв 15. по понедельникам, средам и пятницам.

В очередную неделю прием ведут:
29 ноября, в понедельник, с 16 до 19 часов, — внеш

татный корреспондент газеты «Красное знамя» 8 . Д. То- 
иилова,

1 декабря, в среду, с 10 до 13 часов, — начальник 
комбината коммунальных предприятий Л, А. Маяосаев.

3 декабря, в пятницу, с 16 до 19 часов, — заведующая 
Кировским райсобесо»м Г. А. Соковннна.

...Заслышав шаги зверовода Нины Конова
ловой, норки вылезают из своих норок на сере
дину клеток. Настал час кормления этих неж
ных и ценных зверьков, которые приносят вы
сокий доход Максимоярскому производствен
ному участку Верхнекетского коопзверпром- 
хоза, где разводят немало этих ценных зверей. 

Фото В. Ефименко.

М Е Д В Е Ж Ь Я  О Х О Т А
Богаты леса нашей области. 

Встреча с крупным зверем в них 
для охотника — не редкость. Мы 
уже сообщали о трофеях ряда охот
ников. Вот несколько свежих сооб
щений о встречах с «хозяином тай
ги».

V
...Охотник Александр Мауль 

наткнулся в районе Глухого озера 
у реки Малая Пиковка Колпашев- 
ского района на берлогу. Он решил 
брать зверя вместе с товарищами 
Леонидом Токаревым и Владими
ром Карпачевым. Когда подошли к 
берлоге, собаки подняли зверя. 
Матерая медведица выскочила , и 
бросилась на собак, но была уло
жена двумя выстрелами. Затем из 
берлоги выскочил «пестун». Ма
уль застрелил и этого медведя. Со
баки продолжали рваться в берло
гу. Вскоре охотники застрелили 
е)це двух зверей.

Ф. АРИСТАРХОВ, 
старший охотовед.

Трех хищников добыл рабочий 
Васюганского сплавучастка Петр 
Гордеевич Поединков, живущий в 
пос. Новая Уралка Усть-Чижапско- 
го сельсовета Каргасокского райо
на. С двумя собаками он шел урма
ном. собираясь охотиться на бел
ку. Но собаки наткнулись на мед
вежью берлогу. Охотник побеспо
коил зверя, и из берлоги вылезла 
медведица, которую он уложил 
метким выстрелом.

С. РУБЛЕВ, 
счетовод артели «Рыбак» Кар
гасокского района.

***
Недавно любители-охотники — 

ассистент мединститута В. И, Рыб
ников и охотовед, треста коопзвер- 
промхозов Е. М. Буцко поехали по
охотиться ч Сураново — станцию 
на железнодорожной ветке Томск—

Тайга. Там они встретились с охот
ником Г. Л. Никитиным и вместе 
отправились в лес. Внезапно соба
ки подняли лай около двух засне
женных пней. Это была берлога. 
Медведь находился там: об этом 
свидетельствовал парок, шедший из 
отдушины. Почти три часа вызы
вали охотники зверя на бой. Нако
нец, он выскочил и бросился на 
охотников. Тремя выстрелами он 
был уложен наповал. Сейчас лю
бимое блюдо удачливых охотников 
— пельмени из медвежатины. Ее 
у них почти сто килограммов!

Е. ПОНОМАРЕНКО,

ХРОНИКА
Президиум Верховного Совета 

РСФСР назначил гов. Кузнецова Ни
колая Александровича Министром
культуры РСФСР.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

В центре В арш авы возвы ш ается м онум ен
тальное здание нового театра оперы  и ва
лета. Его зрительны й  зал рассчитан на 2 
ты сяч и , человек, К усл угам  зрителей, а кте 
ров и об служ иваю щ его  персонала около

1.500 ра зли чн ы х помещ ений. Здесь разме. 
стятся т а кж е  театральная ш кола и музей.

НА СНИМКЕ: новый театр оперы  и балета 
в польскрй  столице.

Г • • (Ф ото -Ц А Ф -Т А С С ).

томский ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
28 ноября, днем — «Слава». Ве

чером последний раз — «Требуется 
лж ец».

Начало епектаклей: дневного — 
в 12 чае., вечернего — в 19 час. 
30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал. 28 ноября — 
«И гра без правил» — 9. 10-55, 
12-50, 14-45, 16-40, 18-35, 20-30, 
22-25.
29 ноября — «Занон и кулак»
— 9, 10-55, 12-50. 14-45. 16 40,

. 18-35, 20-30, 22-25. Дети до
16 лет не допускаются.
Малый зал. 28 ноября — «Кан 
вас теперь называть?» — 10, 
12. 14. 16. 18, 20, 22.
2.9 ноября — «И гра без пра
вил» — 9, 10-55, 12-50. 14-45, 
16-40, 18-35, 20-30, 22-25. - 

Зал н и н о хр о н и ки . 28 ноября
— «Что таное счастье» — 
11-05, 14-20. 17-35, 19-45, 21-55. 
«Время, легенды, учены е», 
«Плоды наш ей д руж б ы » , «Кру. 
ж е в н и ц ы * , «П рогулка  по ле-

денике» — 12-10. 15-25, 18-40,
20- 50.

Для детей — «Змееловы», «В 
скаф андре над планетой», 
«Д невник косм онавта», «Пио 
нерия» № 8  — 10, 13-15, 16-30 
29 н о яб р я . — «Друзья среди 
друзей», «Тропой героя», 
«Мост, когда он кончается» — 
10, 11-10, 12-20. 13 -30 ,-14  40.

15- 50, 17. 18-10. 19-20, 20-30,
21- 40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал. 28 ноября — 
«Ка к вас теперь называть?» —
10. 12. L4, 16. 18. 20, 22.

29 ноября — «Занон и нулан» 
— 12-20, 14-15. 16 10. 18-05, 20.
21- 55. Дети до 16 лет не до
пуска ю тся .
Для детей — «Волшебный ха 
лат» — 9-20. 10-45.

Зеленый зал. 28 ноября — 
«И гра без правил» — 9, 10-55, 
12-50, 14-45, 16-40, 18-35, 20-30,
22- 25.
29 “ноября —  «И гра без пра

вил» —  10-55, 12-50. 14-45,
16- 40. 18-35. 20-30, 22-25. Для 
детей — «Левша», «М ожно и 
нельзя* *«■ B-4Q.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал. 28 ноября ■— 
♦ Игра без правил» — 9 40.

11-30 13-20. 16-10. 17, 18-50.
20-40. 22-30.
29 ноября — .«Занон и кул ак»  
— 9-40. 11-30. 13-20, 15-10. !17. 
!8-50. 20-40. 22-30. -Дети-до 16 
лет не допускаю тся.
Малый зал. 28 ноября — «Как 
вас теперь называть?» — 9-20, 
13-30. 15-05. 17, 18-55, 20 50,

•22-35: - ■ : - :
29 ноября — «Игра без пра
вил» — 13-20, 15-10. 17. 18-55, 
20-40. 22-30, Для детей — «Над 
нами Ю жны й крест» — 9-40.
11- 30.

«ПИОНЕР»
28 ноября — «Волшебный ха

лат» — 10. 1140. 13-20. 15. 
«Н ю рнбергский  процесс» (две 
серии) — ■ 16-40, 20-10.
29 ноября — «Королевство
кр и в ы х  зернал» — 9. 10-40.
12- 20 «Ка к вас теперь назы 
вать?» — 14. 16. 18. 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

28 ноября -4  «ДмнадцвТь'1мв-

еяцев» — 15. «Дело Nt 306» — 
17. «Банда подлецов» — 19, 21. 
29 ноября — «Ж елезная мас
ка» (две серии) — 16-30, 18-55, 
21-10.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 28 ноября

15 00. , зкран  — школьникам.
17.50. «В кадре — будни земли». 
Фотоинформации. 18.00. «Ам ери
ка н ски й  балет на льду» (второе 
отделение): 19.10. «Друзьям  кино». 
20.10. Спортивные фильмы. 20.55. 
Музыкальный антракт. 21.00. 
Фильм-спектакль «Хозяйна гости 
ницы », комедия К. Гольдони.

Кафедра акушерства и ги-. 
некологии Томского меди
цинского института выража
ет глубокое соболезнование 
ассистенту кафедры Воскре
сенской Л. А. по поводу 
смейтН...ёе. матери

ЗОЛОТАВИНОИ 
Таисии Яковлевны.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

28 ноября — «Боксер и смерть»
— 16, 18, 20, 22.
29 ноября—«Багдадский вор*
— 15. 17. 19, 21.

Коллективы Томского об
ластного, Кировского и Ле
нинского районных народных 
судов г. Томска выражают 
глубокое соболезнование 
председателю Ленинского 
районного суда Иванову Ев
графу Демьяновичу по пово
ду смерти его отца 

ИВАНОВА 
Демьяна Павловича.

г. Томск 50, типография М а 
«Краснов знамя».
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